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–4 –6 Причиной крушения легкомоторного самолета возле 
подмосковного аэродрома Мячково, в результате которого 
погибли два человека, мог стать технический отказ. 
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Взале Дома русского 
зарубежья собра-
лись врачи несколь-
ких поколений. Их 
ожидала насыщен-

ная программа: они делились 
новыми  методиками и вспо-
минали родоначальника оте-
чественной офтальмологии 
Владимира Петровича Фила-
това. Уникальный форум под 
названием «Филатовские чте-
ния. Мои открытия должны 
остаться за Россией», призван-
ный поддержать молодых уче-
ных, проводится впервые при 
поддержке Президентского 
фонда культурных инициатив 
и Министерства здравоохра-
нения РФ. Цель новой конфе-
ренции — проследить преем-
ственность поколений в отече-
ственной науке, ведь многие 
из проектов базируются на от-
крытиях Филатова, совершен-
ных еще в начале ХХ столетия.
— Сегодня в нашей стране то 
время, когда все достижения, 
сделанные ранее, приумножа-
ются современными учеными, 
в том числе фармацевтические 
и биотехнологические разра-
ботки, — подчеркнула прези-
дент Международного фонда 
развития медицинских техно-
логий имени Филатова Ека-
терина Диброва. — Филатов 
предвидел будущее медицины. 
Его работы по тканевой тера-
пии и трансплантологии рого-
вицы стали прорывом. Он пер-
вым  в мире стал использовать 
биоматериалы для лечения 
и восстановления поврежден-
ных тканей,  сохранив зрение 
тысячам наших граждан. 

В конференции принял уча-
стие и потомок Владимира 
Филатова.
— Академик Филатов для меня 
прежде всего прадед и уже по-
том — ученый, — 
рассказал директор 
Центра медицин-
ской реабилита-
ции Сеченов ского 
университета Кон-
стантин Терно-
вой. — Мне важно 
сказать о нем как 
о человеке. Он был 
настоящим пред-
ставителем совет-
ской интеллиген-
ции, и работа его 
была пронизана любовью 
и уважением к людям. Он ру-
ководствовался не только на-
учными интересами, но 
и стремлением помочь каждо-
му, кто нуждался. Это качество 
было основой его философии. 

На сессии «Сохраняя тради-
ции российской науки — мы 
создаем медицину будущего. 
Медицина Молодая» начина-
ющие ученые из регионов по-

делились своими разработка-
ми, которые внедряются 
в столичных клиниках. Орди-
натор кафедры Самарского 
государственного медицин-
ского университета Алек-
сандр Денисенко рассказал 

о новой технологии, которая 
уже вводится в практику. 
— Мы занимаемся имплан-
тацией 3D-моделей в обла-
сти челюстно-лицевой хирур-
гии, — рассказал Алек-
сандр. — Мы разработали 
трехэтапный алгоритм, кото-
рый позволяет подбирать ма-
териалы индивидуально для 
каждого пациента. Примене-
ние технологии мы видим 
именно в тех методиках, кото-
рые разработаны Владими-
ром Филатовым.  
Развитие медицины в столи-
це — одна из приоритетных 
задач правительства Москвы. 
Так, в столице с 2025 до 
2027 года планируют завер-
шить строительство 31 объек-
та здравоохранения. Расходы 
в этой сфере в этом году увели-
чены на восемь процентов.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru 

Вчера в Доме рус-
ского зарубежья 
прошел культур-
ный и научный 
форум, посвя-
щенный 150-ле-
тию академика 
Владимира Фила-
това. Врачи рас-
сказали, как его 
открытия разви-
ваются сейчас.

Наука

Сохраняя преемственность
Молодые российские ученые представили в столице инновационные 
медицинские разработки 

Современные 
врачи до сих 
пор активно 
используют 
методы Филатова

6 февраля. Офтальмоонколог Елена Самкович, президент Международного фонда имени Владимира Филатова Екатерина Диброва и клинический ординатор СамГМУ 
Александр Денисенко (слева направо) на конференции, посвященной наследию ученого, в Доме русского зарубежья. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

старые пятиэтажки демонтировали с начала реализа-
ции программы реновации в Москве, сообщил руко-
водитель столичного Департамента градостроитель-
ной политики Владислав Овчинский.

ЦИФРА ДНЯ
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Круглогодичные ярмарки 
пользуются спросом
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) подвел 
итоги первого года работы 
круглогодичных ярмарок 
выходного дня. 

За это время покупателями 
таких ярмарок стали 3,7 мил-
лиона человек, что составляет 
40 процентов от общего коли-
чества посетителей этих мо-
сковских торговых площадок. 
— На сегодняшний день мы 
создали 29 теплых павильо-
нов со всем необходимым обо-
рудованием. Места на ярмар-
ке распределяются в ходе зая-
вочных кампаний на безвоз-
мездной основе. Такой 
формат не имеет аналогов 
в мировых столицах с похо-
жим климатом, — рассказал 
мэр Сергей Собянин.
Ярмарка, работающая кру-
глый год, позволяет фермерам 
сохранять непрерывность 

цикла реализации. Всего с мо-
мента открытия круглогодич-
ного формата было реализо-
вано 7,1 тысячи тонн фермер-
ской продукции, в том числе 
сезонные овощи и фрукты, 
мясо-молочная продукция, 
рыба, хлебобулочные изделия 
и многое другое. Наиболь-
шим спросом на ярмарках 
пользуются овощи и фрукты. 
Они составляют 90 процентов 

от всей приобретенной про-
дукции.
В пресс-службе столичной мэ-
рии напомнили, что все пави-
льоны выполнены в едином 
дизайне «Волна». В отделке 
использованы голубовато-зе-
леные оттенки и украшения 
в виде фигурных пластин цве-
та дерева. Они хорошо вписы-
ваются в городской пейзаж 
и отражают тему экологично-
сти и натуральности предла-
гаемых продуктов. 
Кроме того, внутри есть си-
стема отопления и кондицио-
нирования для создания ком-
фортных условий в любую по-
году. 
Всего же в Москве существует 
56 ярмарок выходного дня. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Молот могучего защитника 
сокрушит любого врага 
Расчет зенитно-ракетного комплекса «Тор» 
рассказал о своей ежедневной службе ➔ СТР. 4

ТЕХНОЛОГИИ 

Металлический пес готов 
поселиться в домах горожан
Ко Дню российской науки в РТУ МИРЭА 
рассказали про свои новые разработки ➔ СТР. 6

СЕРИАЛЫ

Премьеры сезона удивляют 
свежими сюжетными ходами  
«Папины дочки. Новые» продолжают 
удерживать внимание телезрителей ➔ СТР. 7

96,91 13,05КУРС ВАЛЮТ $ ¥

Туристы стали чаще
выбирать Китай

Школьники будут 
изучать вулканы

Туристический поток из РФ 
в 25 самых популярных 
стран в 2024 году достиг 
17,4 миллиона поездок. 
Это на 15,4 процента больше, 
чем в 2023 году. 88 процен-
тов всех поездок пришлось 
на шесть стран. Об этом вче-
ра сообщили в пресс-службе 
Ассоциации туроператоров 
России (АТОР).

Аналитики АТОР традицион-
но для исследования годично-
го турпотока россиян исполь-
зуют опубликованную инфор-
мацию Пограничной службы 
ФСБ РФ. Согласно данным ве-
домства, в 2024 году россияне 
совершили более 29 миллио-
нов поездок за рубеж с раз-
личными целями. 
Аналитики АТОР отметили, 
что самой популярной стра-
ной для туризма у россиян 
в 2024 году стала Турция. Ко-

личество поездок в эту страну 
превысило 6,7 миллиона. 
— На втором месте — ОАЭ. 
Число поездок в эту страну со-
ставило почти 2 миллиона. 
Третья по популярности у рос-
сийских туристов страна — 
Китай. В него съездили почти 
1,9 миллиона раз. Туристиче-
ский поток из России в Китай 
в 2024 году вырос на 96,5 про-
цента по сравнению с поза-
прошлым годом, — отметили 
в пресс-службе АТОР.
В число самых популярных 
стран для отдыха в прошлом 
году вошли также Таиланд, 
Абхазия, Египет, Вьетнам, 
Мальдивы. Согласно данным 
ассоциации, туристический 
поток на Маврикий по сравне-
нию с 2023 годом вырос более 
чем на 80 процентов, а в Ма-
рокко — в два раза.
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

Школьники из Москвы от-
правятся в экспедиции 
на разные континенты 
дляизучения вулканов. 
Об этом вчера сообщила 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова. 

В московском туристическом 
направлении откроется но-
вый проект научных экспеди-
ций «6 лет — 6 вулканов», 
в рамках которого уже в этом 
году школьники и студенты 
могут посетить Курильские 
острова. Анастасия Ракова 
рассказала, что сегодня туриз-
мом в Москве занимаются 
почти 80 тысяч школьников 
и студентов колледжей — это 
каждый 20-й ребенок. 
— За прошлый год ребята со-
вершили более тысячи похо-
дов. Среди них и первая Мо-
сковская молодежная антар-
ктическая экспедиция, во 

время которой 13 школьни-
ков и студентов колледжей по-
сетили самый южный мате-
рик планеты, — отметила она. 
Город не планирует останав-
ливаться на достигнутом.
— В экспедиции родилась 
идея проекта, в рамках кото-
рого каждый год будут форми-
роваться команды для изуче-
ния вулканов на разных кон-
тинентах. Конечно, мы его 
поддержим. Молодежные экс-
педиции могут быть расшире-
ны на Курильские острова. 
Наша цель — чтобы как мож-
но больше юных москвичей 
загорались туризмом, поко-
ряли самые сложные точки 
нашей планеты, — подели-
лась Анастасия Ракова.
Планируется, что участники 
также посетят Мексику, Чи-
ли, Индонезию, Исландию 
и Африку.
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

Владимир Филатов совер-
шил ряд революционных 
открытий. Он создал ме-
тод тканевой терапии, 
в котором используют раз-
личные виды материалов, 
в том числе и раститель-
ных. Фрагменты растений, 
например алоэ, хранятся 
в определенных условиях 
и приобретают целебные 
свойства. Он разработал 
метод трансплантации ро-
говицы, позволивший  
проводить операции с ми-
нимальными рисками. 
Созданные им инструмен-
ты упростили технологию 
проведения операции 
и сделали ее массово до-
ступной для врачей.

СПРАВКА
ЕЛЕНА МАЛЫШЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
ЦЕНТРА ИСТОРИЧЕСКОЙ ПАМЯТИ 
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РОССИИ 

Сохранение памяти внутри 
профессионального сообще-
ства — наш долг и большая 
ценность, которая формирует-
ся в современном мире. Имен-
но это свидетельствует, что 
историческая память сейчас 
осознается как необходимая 
категория для нашего нацио-
нального самосознания. Ког-
да мы обращаемся к фигуре 
Владимира Филатова, мы ви-
дим человека-эпоху, символ 
традиций и преемственности, 
служения на благо страны. 
Он показывает, что в России 
колоссальный научный потен-
циал, и наша страна должна 
быть первой на мировой аре-
не. Это наш приоритет. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера сотрудники Центро-
банка РФ представили но-
вую пятитысячную купюру. 
Теперь на банкноте будут 
изображены достоприме-
чательности нескольких го-
родов Урала. 

 ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 6

На лицевой стороне 
модернизированной 
банкноты номиналом 
5000 рублей в центре 
размещено изображение 
стелы «Европа — Азия», 
видна панорама 
узнаваемых зданий 
Екатеринбурга

Банкнота посвящена 
Уральскому федеральному 
округу и его столице — 
Екатеринбургу

Cтела «66-я 
параллель», 
которая рас-
положена 
в Салехарде 

На оборотной стороне 
в центре — изображе-
ние памятника «Сказ 
об Урале», установлен-
ного в Челябинске

Новая пятитысячная купюра

По данным Центробанка
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Руководитель клубного 
 объединения «Краеведение 
пешком» Наталья Кузнецова 
(на фото) рассказала о своем 
увлечении и о любимых ме-
стах в столице.

Как утверждает Наталья Куз-
нецова, краевед — это прежде 
всего человек любознатель-
ный, пытливый и неравно-
душный.
— Увлеченный историей сво-
его рода, семьи, своей малой 
Родины, — поясняет она. 
И именно таких людей — еди-
номышленников, любящих 
свой город и стремящихся из-
учить его богатую историю, 
объединил клуб «Краеведе-
ние пешком», который рабо-
тает на базе досугового цен-
тра «Личность» в Южном ад-
министративном округе сто-
лицы. 
— Основные активисты наше-
го клуба — это московские 
пенсионеры, участники про-
екта «Московское долголе-
тие». И, конечно же, мы всегда 
приглашаем присоединиться 
к нашей программе всех тех, 
кто хочет прогуляться по ули-
цам столицы и пополнить 

свои знания о Москве, — гово-
рит Наталья Кузнецова.
Лучше узнать город, в кото-
ром живешь, и, возможно, 
снова открыть его для себя, 
порой с совершенно неожи-
данной стороны, помогут те-
матические лекции, встречи 
с интересными людьми, посе-
щение музеев и экскурсион-
ные прогулки.
Фабричная окраина Москвы, 
Симонов монастырь и окрест-
ности, Усадьба Разумовско-
го — это лишь малая часть по-
знавательных маршрутов 
клубного объединения, и их 
география расширяется.
— Сейчас мы стали откры-
вать для себя другие районы 
столицы за пределами Южно-
го административного окру-
га, например, совсем недавно 
наша прогулка прошла в Бас-
манном районе. И называ-
лась она «Усадьба графа Разу-
мовского: история и совре-
менность», — рассказывает 
Наталья Кузнецова. — А в ско-
ром времени планируем по-
сетить Научно-исследова-
тельский институт ядерной 
физики, пройдемся по близ-
лежащим улицам, узнаем 
о тех, кто когда-то здесь жил, 
и историю этих мест.
Как отмечает Наталья Кузне-
цова, если бы у краеведов был 
свой девиз, то звучать он дол-
жен так: «Познай Москву — 
познай себя!» 
— Два раза в неделю пешком, 
вооружившись хорошим на-
строением и желанием узнать 
для себя что-то новое, мы от-
правляемся на встречу с лю-
бимым городом, — говорит 
Наталья Кузнецова. 
Есть на карте города несколь-
ко мест, которые руководи-
тель клубного объединения 
особенно любит. С ними у нее 
связаны дорогие сердцу вос-
поминания.
— Первое — это Ботаниче-
ский сад Российской акаде-
мии наук, с ним у меня связа-
но много романтических 
историй, — делится она. — 
Люблю Цветной бульвар, это 
район моей юности, где прош-
ли студенческие годы. В Ма-
лом Сухаревском переулке 
расположен Московский госу-
дарственный педагогический 
университет, который я окон-
чила. 
А еще, как признается Ната-
лья, совсем недавно в этом 
списке появилось еще одно — 
историческая Усадьба Разу-
мовского. Возможно, список 
любимых столичных мест бу-
дет пополняться у Натальи 
и дальше, ведь Москва — го-
род, который способен уди-
вить и остаться в сердце на-
всегда. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

Кадровый центр обеспечивает серьезную подготовку медицинских сотрудников

Настоящая сова начинает утро с зарядки и чашечки кофе

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото внизу)
в личном блоге рассказал 
о работе Кадрового центра 
Департамента здравоохра-
нения, а в телеграм-канале 
сообщил о разви-
тии цифровых 
сервисов в сфере 
культуры и трам-
вайной системы 
столицы. 

Кадровый центр 
Д е п а р т а м е н т а 
здравоохранения 
Москвы был открыт в 2021 го-
ду. Его главная задача — обе-
спечить московским врачам 
и медсестрам возможность 
постоянно повышать квали-
фикацию. 
— Центр стал единой точкой 
входа в московскую медицину 
для врачей. На его площадке 
проводится независимая 
оценка профессиональных 

навыков московских медра-
ботников, в том числе и спе-
циалистов, претендующих на 
получение статуса «Москов-
ский врач». Здесь же прово-
дится повышение квалифика-
ции персонала медицинских 
организаций столицы, — на-
писал Сергей Собянин.
Глава города отметил, что 
центр оснащен более чем 

1,1 тысячи единиц 
высокотехнологич-
ного симуляцион-
ного и медицин-
ского оборудова-
ния, а на 31 симуля-
ционной станции 
врачи разных спе-
циальностей еже-
дневно совершен-

ствуют практические навыки.
— Свыше 10 тысяч специали-
стов, работающих по новому 
стандарту экстренной помо-
щи, совершенствовали зна-
ния и навыки в области диа-
гностики и лечения травм, 
ожогов, обморожений, отрав-
лений, кровотечений, обо-
стрений хронических заболе-
ваний, — сообщил мэр.

Он добавил, что врачи, медсе-
стры и другие сотрудники от-
рабатывают навыки совмест-
ного командного взаимодей-
ствия непосредственно на ра-
бочих местах. 

— Каждая такая тренировка — 
это в конечном счете спасен-
ные жизни пациентов, — под-
черкнул Сергей Собянин. — 
В общей сложности для специ-
алистов флагманских центров 

и приемных отделений боль-
ниц было внедрено 70 различ-
ных программ и тренингов, 
направленных на повышение 
эффективности медпомощи 
в экстренных ситуациях.

Помимо этого, большим спро-
сом пользуются образова-
тельные программы для вра-
чей поликлиник.
— Доступное и качественное 
здравоохранение для каждо-
го — приоритетное направле-
ние Стратегии развития Мо-
сквы. И регулярная актуализа-
ция компетенций врачей 
 способствует повышению ка-
чества медицинской помощи 
на всех ее этапах — начиная 
с первичной диагностики и за-
канчивая лечением и реаби-
литацией, — заключил мэр.

Полезные сервисы
Развиваются цифровые сер-
висы в сфере культуры. В их 
числе — Единый читатель-
ский билет, онлайн-сервис за-
писи в детские школы ис-
кусств и кружки, билетная си-
стема «Мосбилет», портал 
«Узнай Москву» и другие. 
— «Узнай Москву» — цифро-
вой проект, рассказывающий 
о достопримечательностях 
и истории нашего города. 
В приложении, через режим 
дополненной реальности, 

можно увидеть, как выглядели 
бы в современной городской 
среде здания и сооружения, не 
сохранившиеся до наших 
дней, — рассказал мэр Сергей 
Собянин в телеграм-канале.

Растет скорость трамвая
Только за 2024 год пассажиры 
воспользовались трамваями 
свыше 190 миллионов раз.
— Ведем постоянную работу 
по отделению трамвайных пу-
тей от автомобильных дорог. 
Больше 250 километров путей 
выделены физически, еще 
свыше 35 километров — раз-
меткой, — сообщил мэр, доба-
вив, что доля общего обособ-
ления трамвайных путей вы-
росла до 82 процентов.
По его словам, благодаря это-
му движение трамвая стано-
вится более предсказуе-
мым — снизилось число ава-
рий и сбоев на путях по вине 
других участников, а за счет 
физического обособления 
время задержек сократилось 
более чем в два раза.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Директор детской школы ис-
кусств «Родник» на Ясенев-
ской улице Светлана Нефе-
дова много лет посвятила об-
щественной работе. Вчера 
она рассказала «ВМ», как 
проводит свои рабочие дни 
и находит новые таланты.

Светлана Юрьевна — счастли-
вый человек. Она сама управ-
ляет своим временем. Напри-
мер, время подъема зависит 
от запланированного на день. 
Если задач много, будильник 
прозвенит в семь утра. А если 
есть возможность отдо-
хнуть — в девять. Москвичка 
со смехом отмечает, что всег-
да была убежденной совой, но 
взрослая жизнь внесла кор-
рективы в режим. Одно оста-
ется неизменным — это 
утренняя йога.
— Ею занимаюсь уже дав-
но, — рассказывает Светлана 
Нефедова. — Пришла к заня-
тиям, потому что захотела по-
лучше узнать свое тело, найти 
способ заряжаться бодростью 
и позитивной энергией. Когда 

я практикую йогу, то сразу так 
легко на душе, все негативные 
мысли уходят, а остается толь-
ко запал на весь день.
Энергия для директора шко-
лы искусств «Родник» очень 
важна. Помимо этой должно-
сти она является муниципаль-
ным депутатом района Орехо-
во-Борисово Южное. А это 
значит, что в графике — регу-
лярные мероприятия, встре-
чи с жителями, мониторинг 
строительных работ.
— Еще очень важно выпить 
чашечку кофе — тогда точно 
день заряжен на успех. Ребе-
нок у меня уже взрослый, поэ-
тому собирается по делам са-
мостоятельно. Честно при-
знаюсь, совы — мудрые пти-
цы. Когда ребенок был 
малышом, в детский сад его 
провожал супруг. Я всегда лю-
била поспать подольше, — 
со смехом говорит она.
Далее по плану — поездка 
в «Родник». Светлана Юрьев-
на живет не очень близко 
к своей работе, поэтому доби-
рается туда либо на машине, 
либо на общественном транс-
порте — это зависит от коли-
чества свободного времени. 
Уже в самой школе она соби-
рает планерки — на них об-

суждаются планы на предсто-
ящий сезон и текущие задачи. 
Ведь жизнь школы искусств 
достаточно насыщенна — это 
не только уроки, но и участие 
в различных конкурсах талан-
тов самого разного уровня — 
от окружных до федеральных.
— Особое внимание уделяем 
развитию нашей школы — 
стараемся оперативно решить 
проблемы, если они есть, ду-
маем над новыми направле-

ниями для того, чтобы учени-
ки могли развиваться в пол-
ной мере, — добавляет она.
Но порой утро начинается 
с приемки работ. Коллективу 
депутатов звонит подрядчик, 
и они, в качестве первопро-
ходцев, идут на осмотр и при-
емку объекта. В последний 
раз это был дом в Шипилов-
ском проезде, где проходил 
капитальный ремонт. Светла-
на Юрьевна подчеркивает, 

что важно внимательно осмо-
треть объект, чтобы в даль-
нейшем у жителей не воз-
никло никаких нареканий. 
По этой причине ей даже при-
шлось ознакомиться с новы-
ми для себя терминами в об-
ласти строительства.
— Я раньше была далека от 
всего этого, но такая обще-
ственная работа помогла мне 
развиваться в разных обла-
стях, — отмечает она.
Сейчас школа искусств «Род-
ник» ведет подготовку к уча-
стию в городских мероприя-
тиях, идет и дополнительный 
набор по некоторым направ-
лениям. Светлана Юрьевна 
тщательно следит за тем, что-
бы в школе творческое обра-
зование было максимально 
доступным и качественным. 
Из-за такого большого коли-
чества задач ее рабочий день 
порой может закончиться 
в девять часов вечера.
— Свободного времени у меня 
немного, стараюсь проводить 
его с семьей. Мы очень любим 
посещать театры, а в отпуск 
всегда отправляемся в путе-
шествия — конечно, по Рос-
сии, — говорит Светлана.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

31 января. Заведующая Центром экстренной медпомощи Дария Тууль в противошоковом 
отделении флагманского центра Первой Градской больницы — все врачи и медсестры 
флагманских центров проходят обучение в Кадровом центре. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Краеведы выбирают 
ходить пешком

6 февраля. Директор детской школы искусств «Родник» 
Светлана Нефедова показывает памятные моменты 
из истории учреждения, запечатленные в виде снимков 
на одной из стен. ФОТО: УЛЬЯНА ЗУЕВА

Досье
Светлана Юрьевна 
 Нефедова родилась 
19 апреля 1972 года. 
Окончила педагогиче-
ский государственный 
университет имени 
В. И. Ленина в 1996 году 
по специальности «до-
школьная педагогика 
и психология» с допол-
нительной специально-
стью «музыкальное вос-
питание». На данный 
момент занимает долж-
ность директора в дет-
ской школе искусств 
«Родник». В 2022 году 
была избрана муници-
пальным депутатом рай-
она Орехово-Борисово 
Южное. Активно прини-
мает участие в город-
ских мероприятиях, 
имеет различные на-
грады.
Замужем, воспитывает 
ребенка. Одним из лю-
бимых мест в городе 
считает пойму долины 
реки Шмелевки и Кузне-
цовки.

Ближайшая экскурссия 
клубного объединения 
«Краеведение пешком» 
намечена на 21 февраля. 
Прогулка начнется в 12:00 
от станции метро «Автоза-
водская» (выход № 2). 
Во время экскурсии участ-
ники пройдут по окресно-
стям Симонова монасты-
ря, осмотрят Лизин пруд 
и окрестные фабрики, уз-
нают историю монастыря 
и о том, где именно были 
сняты такие известные со-
ветские фильмы, как «Ле-
тят журавли», «Чародеи» 
и многие другие. 
Все экскурсионные про-
гулки проходят на бес-
платной основе.

СПРАВКА

День мэра

От дома до работы

МОСКВА    КРАСИВАЯ

Необычное дерево-фонарь «растет» в Басманном районе. Найти его несложно, достаточно прогуляться вечером по территории МГТУ имени Баумана, где рядом с историческими постройками 
стоят ультрасовременные корпуса технического вуза. Футуристичное дерево с «горящими» веточками — своего рода символ новых открытий и светлого будущего. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Кроме того
На выходных в парке «Ходынское поле» в рамках 
проекта «Зима в Москве» пройдет костюмирован-
ный фестиваль «Стиляги: зимняя дискотека». Соз-

дать подходящий образ помогут профессионалы, которые 
будут работать в специально оборудованных павильонах. 
Так, стилисты-парикмахеры сделают желающим укладку 
в духе 1950-х годов, а дизайнеры подскажут, как ориги-
нально украсить одежду. Среди возможных вариантов — 
расписать вещи с помощью трафаретов и баллончиков 
или добавить заплатки и элементы потертости. Кроме то-
го, на фестивале пройдет выставка ретроавтомобилей, 
а также интерактивная программа с выступлением кавер-
групп и музыкальными играми для всей семьи.

Сегодня Кадровый центр 
внедрил уже более 
100 программ дополни-
тельного образования 
и 60 профессиональных 
и социально-психологи-
ческих тренингов, 
50 из них — в прошлом го-
ду. В 2024-м в них приняли 
участие свыше 115 тысяч 
слушателей — это в пол-
тора раза больше, чем го-
дом ранее. Обучающие 
программы и тренинги 
Кад рового центра разра-
батываются с участием ве-
дущих экспертов и прак-
тикующих специалистов 
столичных медицинских 
организаций. При этом 
учитываются наиболее 
приоритетные направле-
ния развития московского 
здравоохранения, напри-
мер внедрение нового 
стандарта экстренной ме-
дицинской помощи.

КСТАТИ

Любимый город
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Каток на ВДНХ

Бесплатный каток 
у Дворца пионеров

Каток на Болотной 
площади

КАТКИ, КОТОРЫЕ ВПЕРВЫЕ ОТКРЫЛИСЬ НА НОВЫХ ЛОКАЦИЯХ

В столичных парках, 
включая кинопарк 
«Москино», открыта 
31 ледовая площадка 
с искусственным 
покрытием 

В парках организованы 
86 трасс и маршрутов 
на 38 территориях, 
подведомственных 
Департаменту культуры

В рамках фестиваля 
«Московское чаепитие» 
7 февраля на катке 
в парке Северного 
речного вокзала пройдет 
шоу на льду

ТОЛЬКО ФАКТЫ

1713
катков, горок 
и лыжных трасс 
работают в этом 
году в Москве

Каток в парке «Кузьминки»

ТОП ПЛОЩАДОК ДЛЯ ОТДЫХА

Каток на ВДНХ 
Завтра, 8 февраля, тут состоится 
одиннадцатый и самый массовый 
Благотворительный день. 
Ожидается, что на лед с 10:00 
до  23:00 выйдут 15 000 человек

Каток на Болотной площади
Его площадь — 1800 квадратных 
метров, вместимость — до 480 че-
ловек. Покататься можно бесплатно 
по предварительной регистрации

Каток на Воробьевых горах
Бесплатный каток у Дворца пио-
неров оснащен системой искус-
ственного охлаждения льда. Нужна 
предварительная регистрация 

Каток в парке «Кузьминки» 
Открылся впервые. Посетителей 
ждут яркая иллюминация, чудесная 
музыка и живописная природа 
вокруг

Песни и шутки 
под стук колес

7 февраля 1857 года импера-
тор Александр II подписал 
указ об учреждении Главно-
го общества российских же-
лезных дорог. «ВМ» решила 
расспросить руководителей 
столичных структур и ве-
домств, любят ли они путе-
шествовать поездом и какие 
самые запоминающиеся по-
ездки были в их жизни?

АЛЕКСАНДР ЛИХАНОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

С детства любил путешество-
вать по железной дороге. Ос-
новными направлениями бы-
ли такие города, как Новорос-
сийск, Сочи, Краснодар, 
Ростов-на-Дону. Самыми зна-
комыми вокзалами были Кур-
ский и Казанский, на которые 
мы ездили из Дзержинского. 
Советские электрички, потом 
поезда — железнодорожный 
транспорт был неотъемлемой 
частью жизни нашей семьи. 
Да и сам я мечтал стать маши-
нистом тепловоза или элек-
тропоезда. Запомнилась по-
ездка с юга нашей страны. 
Билетов не было, и мама ку-
пила на поезд, который шел 
очень и очень долго. Разгово-
рились с проводницей, она 
рассказывала о своей жизни 
и даже давала мне флажки на 
станциях. Они были призва-
ны сигнализировать маши-
нисту, что состав может от-
правляться. 

ИГОРЬ ДАВИДОВИЧ
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА 
ЮЖНОПОРТОВЫЙ

В детстве, как и другие дети, 
обожал поездки по железной 
дороге. Чего стоили два с по-
ловиной дня в плацкарте из 
Москвы в Баку! Лето, жара, со-
ветский плацкарт. А ты ждешь 
чай в подстаканнике — неиз-
менный атрибут таких путе-
шествий. В юности запомни-
лись поездки с единомышлен-
никами. Будучи активистом 
и руководителем районного 
отделения «Молодой гвар-
дии», устраивал поездки на 
молодежные слеты в Севасто-
поль. Просто представьте: не-
сколько вагонов «молодогвар-
дейцев», которые сутки ехали 
под песни, конкурсы и шутки. 
Неизгладимые впечатления!

НАТАЛЬЯ ГОЛОСНОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА ПО РАЗВИТИЮ ЖЕНСКОГО 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА МГО 
ОПОРА РОССИИ

Путешествовать в поезде лю-
блю на небольшие расстоя-
ния. Одна из моих последних 
поездок — на ежегодный фе-

стиваль моды и искусства 
в Великий Новгород с нашим 
брендом одежды. В поезде 
всегда складывается какая-
то особая атмосфера и как 
будто останавливается вре-
мя. Можно говорить со слу-
чайными попутчиками на 
совершенно разные темы, 
в пути встречаются интерес-
ные люди, узнаешь много 
историй и судеб, пока за ок-
ном сменяются пейзажи. 
У нас очень красивая приро-
да, и ею не устаешь любо-
ваться. Мечтаю съездить 
в Карелию на «Рускеальском 
экспрессе», очень надеюсь, 
что в этом году получится 
осуществить задуманное.

САБИНА ЦВЕТКОВА
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Путешествия на поездах для 
меня — одни из самых запо-
минающихся. Прямо с первых 
секунд, когда попадаешь на 
вокзалы, перроны, в поезда, 
возникает неповторимая эмо-
ция — ощущение настоящего 
чуда, которое ждет тебя 
в предстоящем путешествии. 
Особенно яркие воспомина-
ния о поездках остались у ме-
ня со студенческих лет. Лет-
ние каникулы, поезд Мо-
сква — Барнаул, сказочные 
пейзажи и великолепие при-
роды Алтая — все это запечат-
лелось в моем сердце. На про-
тяжении всего пути из окон 
поезда открывались новые 
виды, уникальные места 
и удивительные города.

АЛИСА КУЧКАРОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДОБРОТУ

Для меня поездки в поезде — 
старая добрая традиция, кото-
рая зародилась еще в далеком 
детстве. Тогда мы с мамой ча-
сто ездили к бабушке в город 
Глазов, который находится 
в Удмуртии. Я так любила, ког-
да наступало время чаепи-
тия — с нетерпением ждала 
этот вкусный чай в красивом 
подстаканнике, он до сих пор 
кажется мне самым вкусным. 
На столе всегда были сладости 
и бутерброды, которые мы 
брали с собой.
Став старше, я начала ездить 
на поезде в Питер с друзьями. 
Бесценное ощущение — вый-
ти из купе, встать у окна и лю-
боваться видом. Вообще, у по-
ездок на поезде своя особая 
романтика, которую не пере-
дать. Поездки на «Сапсане» 
мне нравятся не так сильно, 
поэтому если намечается пу-
тешествие, то всегда стараюсь 
добираться на поезде — ради 
эмоций.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

Пусть смелей звенят 
веселые коньки
Катки с искусственным льдом проработают до весны. 
Площадки ждут гостей на тренировки, музыкальные 
вечера, ретродискотеки и просто времяпрепровожде-
ние в компании близких, родных, друзей или коллег. 
И пусть смелей звенят веселые коньки!

Участники проекта «Ак-
тивный гражданин» выбе-
рут лучшие площадки 
зимнего фестиваля 
«Усадьбы Москвы».
Голосование проходит 
на сайте ag.mos.ru. Москви-
чам предлагают оценить 
19 исторических площадок.
— Заодно приглашаем поде-
литься мнением о том, на ка-
ких мероприятиях сделать 
акцент в следующем сезоне: 
мастер-классах, концертах, 

спектаклях или других, — 
сказала заместитель мэра 
Москвы Наталья Сергунина.

■
В Москве ожидается похо-
лодание, поэтому Ком-
плекс городского хозяй-
ства скорректировал рабо-
ту системы отопления.
По прогнозам синоптиков, 
в ближайшие 10 дней темпе-
ратура воздуха в ночные ча-
сы может опускаться ниже 
десяти градусов. Комму-

нальные службы оперативно 
отреагировали на изменение 
погоды, сделав батареи 
в домах горячее.
— Температура теплоноси-
теля в магистральных сетях 
полностью соответствует 
нормативным значениям, — 
сообщил заммэра Москвы 
по вопросам ЖКХ и благо-
устройства Петр Бирюков.

■
В Москве заработал элек-
тробусный парк «Конько-

во». Здесь будут обслужи-
вать более 50 машин рос-
сийского производства.
— Модернизация инфра-
структуры позволяет выпу-
скать на маршруты более 
комфортный и экологичный 
городской транспорт, — под-
черкнул заместитель мэра 
Москвы по вопросам транс-
порта и промышленности 
Максим Ликсутов. — «Конь-
ково» стал уже 12-й электро-
бусной площадкой.

Шахматы научат просчитывать будущее

Сегодня столичные центры 
дополнительного образова-
ния объединяют свыше 
1,5 миллиона школьников 
и студентов колледжей. Ка-
кие в Москве есть кружки 
и секции и что из направле-
ний пользуется спросом, вче-
ра «ВМ» рассказали в Депар-
таменте образования и науки 
города.

Столица активно развивает 
сферу дополнительного обра-
зования для школьников и сту-
дентов колледжей. Юные мо-
сквичи находят себя в кружках 
и секциях разных направлений 
и профилей: социально-гума-
нитарных, физкультурно-спор-
тивных, естественно-научных, 
художественных, технических 
и туристско-краеведческих. 
— Сейчас в московских шко-
лах и дворцах творчества дей-
ствует более 135 тысяч круж-
ков, — отметили в пресс-
службе Департамента образо-
вания и науки. 
В частности, по математике 
и ее направлениям открыто 
более 11 тысяч кружков, по 
проектной и исследователь-
ской деятельности — почти 
10 тысяч, по английскому язы-
ку — более 8 тысяч групп, а по 
русскому языку и культуре ре-
чи — более 7 тысяч. 
Пользуется популярностью 
общая физическая подготов-
ка — работает более 4 тысяч 
кружков. 

Делай ход
Шахматы — один из самых по-
пулярных видов интеллекту-
ального спорта. С каждым го-
дом кружков по этому направ-
лению открывается все боль-
ше, а интерес детей к шахматам 
только растет. 
Вчера в Московском дворце 
пионеров на Воробьевых го-
рах прошла тренировка юных 
шахматистов. Женский меж-
дународный гроссмейстер, 
тренер — преподаватель по 
шахматам Ирина Закурдяева 
ведет этот кружок уже много 
лет и вырастила не одно поко-
ление чемпионов. Ее ученики 
регулярно участвуют и побеж-
дают на соревнованиях. 
— Этот вид спорта очень по-
молодел. Сегодня в шахматы 
начинают играть с пяти лет, 
а иногда и еще раньше. Но 
я думаю, что оптимальный 
возраст 5–7 лет, когда ребенок 
уже понимает и осознает свои 
действия, — считает Ирина 
Закурдяева. 
По словам международного 
гроссмейстера, шахматы — 
не только интересный, но 
и полезный вид спорта, осо-
бенно для детей. 

— Игра в шахматы помогает 
ребенку гармонично разви-
ваться. Тренируется мышле-
ние, логика. На занятиях ре-
бята также учатся просчиты-
вать ходы наперед, а потом 
применяют эти навыки 
и в жизни, — рассказала Ири-
на Закурдяева. 
Она также добавила, что мно-
гим детям, которые занимают-
ся шахматами, лег-
че дается матема-
тика. 
— К слову, шахма-
ты полезны людям 
всех возрастов. 
Я знаю многих шах-
матистов, которые 
в 90 лет продолжа-
ют водить машину 
и прекрасно себя 
чувствуют. Ведь ис-
следования гово-
рят о том, что шах-
маты положительно влияют на 
когнитивные функции орга-
низма, — подчеркнула тренер. 
Ученик 3-го класса школы 
№ 2086 Родион Тимакин за-
нимается шахматами с пяти 
лет. С игрой его познакомили 
родители. 
— Мне очень понравилось, 
что фигуры ходят по-разному, 
играть с соперниками, а не 
с самим собой, проводить ин-
тересные комбинации, — рас-
сказал мальчик. 
С семи лет шахматами увлек-
ся ученик 3-го класса школы 
№ 57 Максим Кириллов. Сна-

чала поиграл с родителями 
дома, а потом они записали 
его в кружок. 
— Поначалу мама во время 
игры со мной смотрела в те-
лефон. Но потом я стал ее лег-
ко обыгрывать, чему она уди-
вилась и телефон начала от-
кладывать. Видимо, поняла, 
что я сильный соперник, — 
с улыбкой рассказал Максим. 

Сегодня у юного шахматиста 
за плечами несколько сорев-
нований, а в копилке — меда-
ли. А мечтает Максим о насто-
ящем победном кубке!

С учетом интересов
Выбор подходящего кружка 
или секции зависит от инте-
ресов ребенка и его желаний. 
Если конкретных запросов 
у него нет, можно попробо-
вать себя в разных направле-
ниях. Центры дополнитель-
ного образования и дворцы 
творчества Москвы регуляр-
но проводят фестивали и дни 

открытых дверей, на кото-
рых можно познакомиться 
с доступными программами, 
пообщаться с педагогами 
и учащимися, а также попро-
бовать себя в разных актив-
ностях.
Начальник отдела Городского 
психолого-педагогического 
центра Департамента образо-
вания и науки Москвы Лю-
бовь Егорова отметила, что 
дополнительное образование 
не должно стать преградой 
для основного. Для этого не-
обходимо учитывать расписа-
ние ребенка, его ежедневную 
нагрузку, а также физическое 
и ментальное состояние. При 
этом польза для ребенка от 
посещения кружков и секций, 
безусловно, огромная. 
— Они не только расширяют 
кругозор, но и способствуют 
освоению навыков и компе-
тенций, полезных во взрос-
лой жизни. Многие участни-
ки программ допобразова-
ния впоследствии связыва-
ют свою профессиональную 
деятельность именно с изу-
чаемым в детстве направле-
нием, — пояснила Любовь 
Егорова. 
Посмотреть каталог про-
грамм допобразования и за-
писать своего ребенка можно 
на сайте mos.ru в разделе «Об-
разование». Запись доступна 
всем жителям столицы. 
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

6 февраля. Ученик 3-го класса школы № 2086 Родион Тимакин с тренером-преподавателем 
Ириной Закурдяевой в кружке по шахматам во Дворце пионеров. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Игра помогает 
улучшить 
результат 
по математике

Сдавать квартиру выгоднее всего самозанятым

Сегодня «ВМ» и эксперты от-
ветят на вопросы читателей 
и расскажут, можно ли ле-
гально сдавать жилое поме-
щение, будучи самозаня-
тым, и кто ответит за потоп 
в квартире.

Можно ли сдавать квартиру
в аренду в качестве самоза-
нятого? 
Сергей Кожевников, 
район Люблино
■ Отвечает юрист Антон На-
горный:
— Если вы хотите сдавать 
квартиру не «в серую», а ле-
гально, то оформление само-
занятости — самый опти-
мальный вариант. Конечно, 

если только вы планируете 
сдавать квартиру не органи-
зации, а обычному физиче-
скому лицу. С полученной от 
сдачи квартиры суммы вы 
будете платить всего 4 про-
цента. 
Само оформление элемен-
тарное — это можно сделать 
в мобильном приложении, 
к примеру, в «Моем налоге» 
или в приложениях бан-
ков. Уплачивать налог тоже 
можно в приложении, ФНС 
будет выставлять счет каж-
дый месяц. 
Кстати, залог, который обыч-
но входит в условия аренды, 
налогом не облагается, ведь 
эту сумму собственник жило-

го помещения вернет арен-
датору в конце срока аренды, 
если квартира будет в цело-
сти. Также налогообложе-
нию не подлежит оплата 
ЖКУ не по счетчикам. За 
оплату по счетчикам налог 
платить придется. 
Самозанятые имеют право 
на один налоговый вычет 
в размере 1 процента дохода, 
который будет применяться 
каждый месяц, пока сумма 
вычета не составит 10 тысяч 
рублей. Никаких дополни-
тельных документов оформ-
лять не нужно. 
При этом нужно помнить, 
что на самозанятых распро-
страняется ограничение го-
дового дохода — 2,4 миллио-
на рублей. 
Напоследок напомню, что 
сдавать в аренду самозанятые 
имеют право только жилые 
помещения. Апартаменты, 
например, к таковым уже не 
относятся. 

Мою квартиру залили. 
Кто должен возместить мне 
ущерб? 
Юлия Романенко, 
район Нагатинский Затон
■ Отвечает консультант в сфе-
ре ЖКХ Анастасия Павлова:
— Очевидно, что ущерб дол-
жен возместить виновник. 
Осталось только разобраться, 
кто виноват, и это зачастую 
сложнее всего. 
Виноваты могут быть соседи, 
если авария случилась из-за 
повреждения коммуникаций 
после крана, запускающего 
воду в квартиру. Также вина 
возлагается на соседей, если 
протечка случилась из-за по-
ломки бытовой техники, пе-
реполненной ванны, из-за за-
мены стояков без уведомле-
ния об этом управляющей ор-
ганизации. 
Управляющая организация 
виновата в том случае, если 
причиной протечки стало 
повреждение общедомового 

имущества, например стояков 
горячей или холодной воды. 
Если авария произошла по-
сле капитального ремонта 
коммуникаций, относящих-
ся к общему имуществу, то 
виновным в заливе квартиры 
может быть столичный фонд 
капитального ремонта при 
условии, что средства на кап-
ремонт поступали в регио-
нальный фонд. 
Конечно, сосед сверху может 
винить во всем, к примеру, ра-
бочих, которые делали ре-
монт у него в квартире. Одна-
ко лично доказывать свою не-
виновность — это заботы ва-
шего соседа, вы же можете 
подавать в суд непосредствен-
но на него. 
Перед тем как судиться, необ-
ходимо оценить ущерб. Этим 
занимаются специальные ор-
ганизации. Оценщик прове-
дет независимую экспертизу, 
на которую вы можете при-
гласить соседа, чтобы тот был 

в курсе процесса и мог зая-
вить о своем согласии или не-
согласии с полученными ре-
зультатами. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Фамилия автора рубрики «Хорошилов знает» — настоящая. Специальный корреспондент «ВМ» Алексей Хорошилов уже более восьми лет работает в «Вечерней Москве». 
Обладатель многочисленных почетных грамот от Мосгордумы. Он даст ответы на самые актуальные вопросы, связанные с городским хозяйством, и не только. 
А также подключит к обсуждению квалифицированных экспертов. Присылать интересующие вопросы можно на личную почту автора рубрики: a.horoshilov@vm.ru. 

Хорошилов знает

На семи холмах

Накануне выходных

Важно

Если вы сами затопили 
соседей, сфотографируй-
те все повреждения 
в своей и соседской квар-
тирах, постарайтесь при-
сутствовать при состав-
лении акта аварийной 
службой. Не подписы-
вайте то, с чем не соглас-
ны. Присутствуйте при 
оценке ущерба независи-
мой организацией. Если 
договорились урегули-
ровать конфликт мирно, 
составьте соответствую-
щую расписку. 

СПРАВКА

SH
U

TT
ER

ST
OC

K
/F

OT
OD

OM
, А
ГЕ
Н
ТС
ТВ
О 
ГО
РО
Д
СК
И
Х 
Н
ОВ
ОС
ТЕ
Й

 
М
ОС
КВ
А



Главная тема Вечерняя Москва 7 февраля 2025 года № 22 (29942) vm.ru4

Отразили контратаку
украинских националистов
Вчера Российская армия от-
разила контрнаступление 
ВСУ на курском направле-
нии. Об этом сообщили в Ми-
нистерстве обороны РФ. 

По данным МО РФ, утром, 
6 февраля, украинские воору-
женные формирования пред-
приняли попытку контрна-
ступления в направлении на-
селенных пунктов Черкасская 
Конопелька и Уланок Курской 
области. 
— Группировкой войск «Се-
вер» противник был своевре-
менно выявлен, подразделе-
ниями группировки при под-
держке авиации наносится 
огневое поражение штурмо-
вым группам ВСУ, — сообщи-
ли в Минобороны России.

К двум часам дня атака фор-
мирований ВСУ была полно-
стью отражена, а населенные 
пункты остались под контро-
лем российских войск. В ходе 
сражений враг потерял шесть 
танков, три машины разграж-
дения, три боевые машины 
пехоты и 14 боевых брониро-
ванных машин.
— ВС РФ продолжают разгром 
формирований ВСУ на терри-
тории Курской области, — 
подчеркнули в Минобороны 
России.
За последние сутки на кур-
ском направлении уничтоже-
ны три танка, бронетранспор-
тер, 15 боевых бронирован-
ных машин и 17 автомобилей.
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

Азбука не даст 
переврать историю
Председатель Общественной 
палаты Донецкой Народной 
Республики Александр Коф-
ман (на фото) готовит к вы-
пуску «Азбуку Победы», по-
священную 80-летию Побе-
ды. «ВМ» пообщалась с соз-
дателем книги.

Лучше всего на вопрос: «С че-
го начинается Родина?» отве-
тит картинка 
в твоем букваре, 
считает Александр 
Кофман. Именно 
«Азбука» способна 
лучше всего доне-
сти до человека ос-
новные нарративы 
по той или иной 
тематике. Так, 
в 2021 году было презентова-
но издание для детей «Азбука 
Донбасса». Каждая буква кни-
ги означала что-то близкое 
этому региону: «Т» — «терри-
кон» или «У» — «уголь». После 
появилась идея создать про-
ект «Азбука регионов», кото-
рый поддержали в Прези-
дентском фонде культурных 
инициатив. Уже вышло три 
книги, посвященных Херсо-
ну, Запорожью и Харькову. По 
словам Александра, он гото-
вит такие азбуки не один, 
а вместе с авторами фестива-
ля «Звезды над Донбассом» 
Сергеем Волковым и Дариной 
Лысаковой. 

— Увидев, как цинично пере-
вирается роль СССР во Второй 
мировой войне, мы решили 
сделать «Азбуку Победы», — 
говорит Кофман. — Напри-
мер, как скрывают, что узни-
ков Освенцима спасли совет-
ские солдаты.
В «Азбуке» отмечены наибо-
лее яркие персонажи, собы-
тия или предметы той страш-

ной войны. Допу-
стим, на букву 
«Ё» — «ёж», только 
не лесной, а проти-
вотанковый, а на 
«Ж» — маршал Жу-
ков. А в каждую 
картинку интегри-
рована дополнен-
ная реальность. 

— Если навести телефон на 
изображение, то на экране 
отобразится видеохроника 
тех событий, — отмечает Коф-
ман. — Видеоролики созданы 
при поддержке Музея Победы 
на Поклонной горе.
Созданием иллюстраций за-
нималась художник Мария 
Волкова. Каждый рисунок — 
это картина с отдельным 
смыслом. На одной из них 
в военной форме изображена 
девушка, которая отправляет-
ся добровольцем на фронт. 
Под каждую букву написаны 
стихотворения. Взять, напри-
мер, «Московскую битву»: 
«...Той зимой, в декабре, 
в самый лютый мороз
Фронт врага под ударами 
рвался...»
Победа, которую ковал Совет-
ский Союз в 1945 году, повли-
яла на все геополитическое 
пространство. Именно поэто-
му «Азбука» будет распростра-
няться не только по России. 
Авторы надеются провести 
презентацию и в Республике 
Беларусь. Кроме того, в пла-
нах перевести книгу на ан-
глийский язык. Важно, чтобы 
это издание попало в том чис-
ле и в руки иностранному ре-
бенку. Если взрослое поколе-
ние еще помнит, что Освен-
цим освободили советские 
солдаты, то дети уже уверены, 
что это сделали американцы.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

5 февраля. Российские бойцы, освобожденные из украинского плена, едут домой. Всего 
в результате переговорного процесса были возвращены 150 российских военнослужащих. 
Взамен украинской стороне были переданы 150 военнопленных ВСУ. По возвращении в Москву 
военнослужащие пройдут лечение и реабилитацию в медучреждениях Минобороны РФ. 
В ведомстве уточнили, что посредником в обмене стали Объединенные Арабские Эмираты. 

ФОТОФАКТ

Предотвратили теракт
Российские разведчики группировки войск «Днепр» унич-
тожили украинский катер в районе Днепровского лимана. 
Судно было на дистанционном управлении и набито 
взрывчаткой, рассказали в МО РФ.
— Применив ударные БПЛА, наши военнослужащие пер-
вым дроном обездвижили дистанционно управляемую 
моторную лодку, а вторым попаданием уничтожили ее, — 
рассказали в Министерстве обороны России.
■
Враг несет большие потери
Группировка войск «Центр» за прошлые сутки уничтожи-
ла более 500 украинских боевиков. Об этом сообщили 
в Минобороны РФ. Кроме того, наши военные ликвидиро-
вали пять вражеских бронемашин, два автомобиля и семь 
артиллерийских орудий в районах населенных пунктов 
Дружба, Щербиновка, Удачное, Новопавловка, Тарасов-
ка, Дзержинск, Водяное Второе и Котлино Донецкой На-
родной Республики. В зоне ответственности группировки 
войск «Запад» ВСУ потеряли более 200 единиц живой си-
лы. Также была уничтожена техника и инфраструктура 
врага: танк, пять боевых бронированных машин, семь ав-
томобилей, пять орудий полевой артиллерии, станция ра-
диоэлектронной борьбы и четыре склада военного назна-
чения.
■
Скрыться не удалось
В Министерстве внутренних дел (МВД) Донецкой Народ-
ной Республики сообщили о задержании боевика ВСУ. 
— Сотрудники временного отдела «Кураховский» МВД 
поДНР в ходе проверки оперативной информации выяви-
ли в подвале одного из пострадавших от артобстрелов 
домостроений военнослужащего вооруженных формиро-
ваний Украины, — рассказали в ведомстве.
Правоохранители выяснили, что задержанным оказался 
26-летний солдат 72-й отдельной механизированной бри-
гады ВСУ, где занимал должность связиста. На данный 
момент боевика передали представителям военной ко-
мендатуры.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Конкурс поможет сформировать 
современное поколение управленцев
В Донецкой Народной Рес-
публике учредили кадровый 
конкурс «Донбасс. СВОи Ге-
рои». Проект направлен 
на подготовку участников 
и ветеранов спецоперации 
к работе в государственных 
и муниципальных органах 
региона.

В рамках конкурса участники 
должны выполнить несколь-
ко заданий: написать эссе, 
пройти онлайн-тестирова-
ние и собеседование, а также 
найти решения проблем, ко-
торые могут возникнуть 
у управленца.
— Конкурс поможет объеди-
нить усилия для возрождения 
нашей республики и делать 
все возможное на благо на-
шей страны, — рассказал гла-
ва ДНР Денис Пушилин.
За каждое выполненное зада-
ний участник получает баллы, 
которые формируют его ин-
дивидуальный рейтинг. Побе-

дителями каждого этапа ста-
новятся те, чей рейтинг ока-
зался самым высоким.
— В авангарде всех будущих 
положительных изменений 
мы видим именно наших ре-
бят, которые сегодня с оружи-
ем в руках освобождают ис-
конно русские земли, отстаи-
вая нашу свободу, правду 
и справедливость, — допол-
нил Пушилин.
К участию в конкурсе допу-
скаются желающие в возрасте 
от 23 до 65 лет с российским 
гражданством и высшим об-
разованием. При этом на-
правление подготовки не 
имеет значения. Участниками 
могут стать как действующие 
военнослужащие СВО на мо-
мент проведения конкурса, 
так и ветераны боевых дей-
ствий, включая тех, кто защи-
щал Донбасс с 2014 года.
— У нас уже есть опыт прове-
дения и подготовки подобных 
мероприятий. Мы будем осно-

вываться на материалах «Выс-
шей школы государственного 
управления». Я считаю, что 
к конкурсу будут привлекать-
ся и преподаватели, — отме-
тила и.о. ректора Донецкой 
академии управления и госу-
дарственной службы Лариса 
Костровец.
После завершения отбора 
конкурсанты пройдут обуче-
ние. Его разделят на гумани-
тарный, культурный, спор-
тивный и патриотический 
блоки. В рамках проведения 
конкурса планируется создать 
управленческие мастерские, 
в которых участников СВО по-
знакомят с наставниками. По-
сле успешного прохождения 
обучения конкурсантов от-
правят на различные стажи-
ровки и проекты, которые по-
могут им понять процессы, 
направленные на улучшение 
качества жизни граждан.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Вот уже почти три года во-
лонтеры из «Группировки 
Новые Ватутинки» активно 
помогают нашим военнослу-
жащим, находящимся в зоне 
проведения специальной во-
енной операции (СВО). Акти-
висты плетут маскировочные 
сети, собирают и лично до-
ставляют на передовую гума-
нитарные грузы.

Координатор группы Мария 
Шукшина (фамилия измене-
на. — «ВМ») с позывным «Мар-
ша» с 2014 года, еще до пере-
езда в Новые Ватутинки, со-
трудничала с международной 
группой «Москва — Донбасс». 
Уже тогда волонтер занима-
лась адресными доставками 
гуманитарных грузов. А с на-
ступлением 2023 года поняла, 
что хочет делать больше.
— Хотелось видеть результа-
ты своих трудов, — объясняет 
«Марша». — И моя знакомая 
рассказала мне о плетении 
маскировочных сетей, кото-
рым занимались активисты 
в соседнем от нас поселении.
Побывав на мастер-классе, де-
вушки решили принести пле-
тение и в Новые Ватутинки. 
Первое занятие провели со-
вместно с кадетами-юнар-
мейцами. 
— Мы собрали ребят, прямо 
на заборе школы растянули 
полотно и принялись за де-
ло, — вспоминает волон-
тер. — Было непросто. Сей-
час, конечно, первые наши 
попытки вызывают лишь 
улыбку, но тогда мы очень ра-
довались — сплести целую 
маскировочную сеть, да еще 
и в полевых условиях — чем 
не повод для гордости.
Со временем волонтерам уда-
лось получить в поселении от-
дельное помещение, где се-
годня и собираются неравно-
душные жители.
— В основном приходят наши 
ветераны, люди серебряного 
возраста, хотя периодически 
подключается и молодежь. Ре-
бята помогают нарезать мате-
риалы для маскировочных се-
тей, некоторые даже плетут 
наравне со взрослыми, — де-
лится Мария.

Помимо сетей, волонтеры ре-
гулярно отправляют на фронт 
медикаменты, одежду и вещи 
первой необходимости. Не-
которые «берут работу на 
дом» — плетут нашлемники, 
пишут военнослужащим 
письма со словами благодар-
ности.
— Как показывает опыт, пись-
ма для наших бойцов — са-
мый ценный груз, первое, 
о чем они спрашивают волон-
теров во время отгрузок, — 
рассказывает координатор. — 
Для них моральная поддерж-
ка тоже очень важна, ведь они 
так долго находятся вдали от 
дома, а тут пусть даже и от не-
знакомого человека, но до-
брые слова, благодарности, 
пожелания здоровья, счастья, 
победы. Ребята к письмам еще 
и рисунки прилагают, бойцы 
ими украшают блиндажи 
и танковые кабины.
Все отправки волонтеры фор-
мируют и доставляют адрес-
но, основываясь на заявках, 
которые присылают им зем-
ляки, находящиеся на передо-
вой. Однако собрать гумани-
тарный груз — это еще пол 
дела. Куда важнее доставить 
его «за ленточку» в целости 
и сохранности.

— За транспортировку у нас 
отвечает Матильда — одна из 
самых активных наших во-
лонтеров, — рассказывает 
Мария. — Это рискованная, 
ответственная работа, но, не-
смотря на трудности, мы про-
должаем каждый день тру-
диться ради общей цели: по-
мочь тем, кто защищает нашу 
страну.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Тепло из родного дома идет 
прямиком на фронт

Досье
Александр Игоревич 
Кофман родился 30 авгу-
ста 1977 года в городе 
Макеевке. Окончил Дон-
басскую государствен-
ную академию строи-
тельства и архитектуры. 
В 2014 году возглавил 
секретариат Координа-
ционного совета обще-
ственного движения 
«Юго-Восток», а после 
и Министерство ино-
странных дел ДНР. Сей-
час находится на долж-
ности председателя Об-
щественной палаты ДНР.

8 ноября 2023 года. Волонтер «Группировки Новые 
Ватутинки» Матильда (фамилия не раскрывается по просьбе 
героя) и боец с позывным «Заяц»

6 февраля в преддверии 
Дня защитника Отечества 
стартовала Всероссий-
ская акция «Письмо сол-
дату». Она позволит каж-
дому желающему выра-
зить поддержку и благо-
дарность российским 
солдатам, которые нахо-
дятся в зоне проведения 
специальной военной 
операции. Письма могут 
содержать добрые слова 
и пожелания, которые по-
могут бойцам почувство-
вать связь с родными 
и близкими. 
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Военнослужащие выполняют 
задачи на запорожском на-
правлении. Здесь, среди хол-
мов, полевых дорог и линий 
укреплений, день и ночь несет 
боевую вахту экипаж зенит-
ного ракетного комплекса 
«Тор». Это грозное оружие 
прикрывает объекты и лич-
ный состав, выполняя одну из 
важнейших задач современ-
ного конфликта — защиту от 
воздушных угроз.

Щит, который не дрогнет
Начальник расчета первой ба-
тареи — военнослужащий 
с позывным «Зевс». Он спо-
койно и уверенно рассказыва-
ет о своей работе. Его голос 
тверд, в нем нет лишних эмо-
ций — лишь профессиона-
лизм и уверенность в своих 
силах.
— Мы прикрываем полигон, 
обеспечиваем защиту техни-
ки и личного состава, прохо-
дящего обучение. Вражеские 
беспилотники, ракеты, бое-
припасы различных типов — 
все это летит в нашу сторону, 
но мы держим небо под кон-
тролем, — говорит военнос-
лужащий с позывным «Зевс».
Основные угрозы для ЗРК 
«Тор» — это беспилотные ле-
тательные аппараты и высо-
коточные ракеты. Среди них 
разведывательные дроны, 
крылатые ракеты и ударные 
беспилотники. Комплекс уже 
успел сбить десятки враже-

ских «фурий», «лелек», «бай-
рактаров» и даже западные 
ракеты Storm Shadow 
и HIMARS. Однако самой 
сложной целью для «Тора» 
остаются малые квадрокопте-
ры противника, такие как «Ба-
ба Яга».
— Они летят низко, букваль-
но над макушками деревьев, 
с очень маленькой скоростью. 
Их трудно обнаружить, но мы 
учимся, адаптируемся, нахо-
дим решения, — объясняет 
начальник расчета первой ба-
тареи.

Сердце «Тора»
Внутри боевой машины раз-
дается гул систем. Это сердце 
«Тора» — место, где рождают-
ся решения, где секунды ре-
шают судьбу не только экипа-
жа, но и всего защищаемого 
объекта.
Оператор здесь крайне вни-
мательно следит за экраном. 
Белые точки, линии, поме-
хи — все это информация, ко-
торая требует мгновенного 
анализа.
— Вот это, например, может 
быть помеха, — показывает 
оператор на экран. — Если 
точка движется рывками, ис-
чезает и появляется, значит, 
ложная цель. А если идет ров-
но, не дергается, значит, цель 
настоящая. Наводимся и ра-
ботаем.
Несколько движений — и кур-
сор фиксируется на цели. На-

чальник расчета дает команду. 
Машина сама доводит прицел, 
и через мгновение раздается 
залп. Если цель настоящая, то 
через секунды она исчезает 
с экрана, превращаясь во 
вспышку в небе.
— Все, цель поражена, — ла-
конично говорит оператор.

Ответственность, 
которую не измерить
Члены экипажа ЗРК «Тор» — 
это люди с железными нерва-
ми. Они — глаза и руки воз-
душного щита. Они не дают 
противнику господствовать 

в небе, срывая вражеские ата-
ки и прикрывая своих боевых 
товарищей.
— Тяжело ли управлять такой 
махиной? — спрашиваю у во-
дителя комплекса.
— Не сказал бы, что сложно. 
Главное — вникнуть, обучить-
ся, понять, как все работает, — 
отвечает водитель. — Конечно 
же, это не просто грузовик, но 
если знаешь свое дело, то, не-
сомненно, справишься с этим.
И, безусловно, они знают свое 
дело. Бойцы занимаются им 
каждый день. Ночами, когда 
темнота становится союзни-

ком для дронов-разведчиков. 
И в светлое время суток, когда 
враг ищет слабые места в обо-
роне. В любую погоду, в лю-
бой ситуации они остаются на 
посту, защищая небо над го-
ловой.
Зенитно-ракетный комплекс 
«Тор» становится не просто 
грозным оружием. «Тор» — 
это люди, что стоят за его бро-
ней. Военнослужащие, кото-
рые день за днем уверенно 
держат щит над передовой, 
обеспечивая безопасность 
в воздухе тем, кто сражается 
на земле.

Днями и ночами удерживают 
железный щит, сбивая ракеты

Февраль 2025 года. Начальник расчета первой батареи ЗРК «Тор» с позывным «Зевс» в зоне СВО. ФОТО: МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

Специальный корреспондент «ВМ» 
лейтенант Марат Чернышов продол-
жает работу в зоне спецоперации. 
В этот раз он встретился с членами 
экипажа ЗРК «Тор» группировки 
войск «Восток».

ЗРК «Тор» предназначен 
для прикрытия важных 
объектов, первых эшело-
нов сухопутных соедине-
ний от ударов крылатых 
ракет, дистанционно пи-
лотируемых летательных 
аппаратов, планирующих 
авиабомб, самолетов 
и вертолетов. Может ра-
ботать в ручном режиме, 
с участием операторов. 

КСТАТИ

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а
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к нужному образу. Мне было интересно пораз-
мышлять над тем, как в живописи передать 
сложные богословские концепции, которые 
еще не имеют визуальных решений. Напри-
мер, теорию «сверхсветлой тьмы» Дионисия 
Ареопагита об ослепительности божественно-
го света. Сейчас стал проще, мечтаю проиллю-
стрировать Евангелие от Марка. Я понял, что 
искусство должно быть несложным, таким, 
чтобы его не нужно было объяснять. Мне надо-
ело читать на выставках описания на трех ли-
стах к каждой работе, разъясняющие, что хо-
тел сказать художник своим творением. Вот 
и возникает вопрос: а зачем автор вообще пи-
сал картину, если ее содержание нужно так 
объяснять?! Работали бы уже в жанре литера-
туры, а не занимались живописью.
Многие художники любят писать в открытом про-
странстве. Вам нужны определенные условия 
для работы? 
Любое изображение всегда «работает» в опре-
деленной смысловой связи с окружением, это 
мне и интересно изучать. Одно и то же изобра-
жение, помещенное на стену городского дома, 
на природе, в музее будет производить совер-
шенно различное впечатление. Именно среда 
определяет рамку восприятия изображения. 
Я, например, очень люблю работать в руинах. 
В начале 1980-х годов мои родители купили дом 
в Тверской области. Это было своего рода Про-
стоквашино. В детстве я провел там много вре-
мени, до сих пор иногда приезжаю туда рисо-
вать. Раньше это была густонаселенная земля, 
сейчас — вымершие деревни, завалившиеся 
бревенчатые дома и заброшенные храмы. Лю-
бил работать с городской средой: муралами, 
граффити. Христианские образы на стенах до-
мов, в путепроводах и зоне отчуждения желез-
ных дорог служат напоминанием о чем-то важ-
ном, что люди часто забывают в привычной го-
родской суете.
Еще мне нравится работать с природной сре-
дой. Впечатляет ее первоначальная стихийная 
неупорядоченность. Помню, как после возвра-
щения Крыма в состав нашей страны мы сразу 
привезли туда христианский выставочный про-
ект «После иконы». Со мной тогда была мозаи-
ка с изображением святого воина Дмитрия Со-
лунского (Святой Димитрий Солунский — ве-
ликомученик, один из наиболее почитаемых 
в славянских землях христианских святых. — 
«ВМ»). Ее мы и показали в Херсонесе на дне мо-
ря. Интересная задумка получилась. Мозаика 
виднелась сквозь прозрачную воду, среди ка-
мушков. Благодаря игре света создавалось впе-
чатление, что у святого меняется выражение 
лица. 
По вашему мнению, как политическая ситуация 
в стране, в мире повлияла на русский народ?

Думаю, люди постепенно начинают трезветь, 
задаваться серьезными вопросами, осознавать 
свою роль в глобальных и исторических про-
цессах. Они стали понимать, что жизнь и благо-
состояние каждого из нас напрямую зависит от 
судьбы нашего Отечества. Сегодня к нам 
в дверь постучалась мировая история и ждет 
наш ответ на ее вызов. Каждый дает этот «от-
вет» по-разному: кто-то идет на СВО, другие по-
могают фронту или ведут правильные уроки 
в школах, пишут картины, работают на заводе. 
В нас постепенно прорастает национальное 
и государственное сознание. Медленно, но не-
избежно, словно одуванчик пробивает асфальт.
Когда вы впервые побывали на Донбассе?
Это было в 2016 году, кажется, я был первым 
российским художником, кто тогда приехал де-
лать стрит-арт на новых территориях. Вернулся 
туда еще раз в 2017 и 2018 годах. Участвовал 
в театральной постановке «Слезы Молний» 
в донецком театре. После начала СВО мы вме-
сте с товарищами из клуба «Добрые русские 
люди» организовывали благотворительные вы-
ставки. На вырученные средства помогали 
больницам и фельдшерским пунктам на новых 
территориях. Сами с товарищем и возили все 
в Луганск, Мариуполь, Мелитополь, Энерго-
дар… На меня очень повлияла эта история 
с благотворительностью. Ведь художник редко 
видит результаты своей работы. Люди посмо-
трят на картину, уйдут, а что они унесут с собой 
в душе — неизвестно. А тут вдруг получается, 
что люди продали картины, а на вырученные 
средства починили окна в больнице, крышу, по-

лы, купили мебель — и вот там уже выздоравли-
вают мамы с детьми. Смотришь на это и нагляд-
но видишь, что не зря старался.
Война длится на Донбассе уже долго. Расскажи-
те, как молитва помогает пережить это время?
Лично мне молитва помогает. Искренность ре-
лигиозного чувства добавляется когда оказыва-
ешься на фронте. Понимаешь, что обратно мо-
жешь и не вернуться. Я теперь часто молюсь за 
живых и погибших. Хотя иногда знаю только 
позывные.
Как описать происходящее внутри Украины?
На Украине обычная для нее кровавая петлю-
ровская Руина (Симон Васильевич Петлюра — 
украинский политический деятель времен 
Гражданской войны. — «ВМ»). Кажется, они са-
ми собою не могут конструктивно управлять. 
Уж слишком часто украинский народ повторя-
ют метасюжет, описанный Николаем Гоголем 
в «Тарасе Бульбе». Конечно, это трагедия. Оста-
ются только простые и грустные вопросы: разве 
получил Андрий (герой повести) что-то кроме 
смерти от отцовской руки за свое предатель-
ство? Почему за предательство Андрия и его 
европейскую мечту должен гибнуть его брат 
Остап? За что все это мучение их отцу? Ведь это 
реальная история множества расколотых се-
мей, проживающих на Украине. Эти события 
оставят их страну разоренной, захлебываю-
щейся от ненависти, разочарованной. Сегодня 
украинцев убивает их собственная власть во 
имя корысти и фантазий, которые не сбудутся.
Я знаю, что вы поехали на СВО добровольцем, 
расскажите, как это было?
По мне сильно ударила гибель Даши (россий-
ская журналистка Дарья Дугина была убита по 
заказу украинских спецслужб в  2022 году.  — 
«ВМ»). А после появилась новость об ударе дро-
нами по Кремлю. Вот тогда я и решил, что нуж-
но идти защищать Родину.

«Вчера — геймер, сегодня Герой»

Вы говорили о появлении околовоенной субкуль-
туры, что вы подразумеваете под этим понятием?
Чтобы понять это, достаточно прийти на одну из 
наших выставок «Тут совсем не так, как в твоих 
розовых очках» в «Галерее на Трубной». Это вы-
ставка не про факты войны. Не про то, как взры-
ваются снаряды и едут танки. Экспозиция рас-
сказывает про так называемые артефакты воен-
ного сознания. Здесь перемешаны между собой 
русская поэзия, символика футбольных фана-
тов, анимешные стилизации, военная мистика, 
религиозные образы, комиксы, поговорки 
и много чего другого. Это и есть визуальная суб-
культура «около войны». Так и устроено созна-
ние военного человека, оно живет именно таки-
ми образами. 
Если говорить про стиль аниме, зачем, на ваш 
взгляд, смешивать культуру японскую и нашу? 
Они давно уже смешались. Поколение 20-лет-
них и старше, я бы сказал, выросло на аниме. На 
фронте есть бойцы — вчерашние геймеры, ко-
торые и до сих пор выглядят как школьники. 
При этом у многих из них есть награды, «обну-
ленная» техника врага и, конечно, реальные 
подвиги. А на «располаге» (расположение, где 
живет подразделение. — «ВМ») такой парень 
сидит и играет в MMORPG (массовая много-
пользовательская ролевая онлайн-игра.  — 
«ВМ»), смотрит анимацию. До специальной 
военной операции он был геймером, в компью-
тер играл, а сейчас — Герой. Вот она реаль-
ность. Ничего не поделаешь.
Что вы хотели бы сказать гражданским, обычным 
людям в тылу? 
Когда мы победим и наши воины вернутся 
с фронта, то обществу придется дать им какой-
то ответ на пока еще невысказанный вопрос: 
«За что мы воевали?» Армия ведь не задает во-
просы, она выполняет приказы. Но после демо-
билизации солдаты начнут спрашивать об 
этом. Вопрос будет висеть в воздухе, а обществу 
придется искать на него ответ. Потому что все 
эти жертвы и усилия были для того, чтобы все 
мы стали лучше, а наше Отечество было безо-
пасным и свободным. Думаю, это не единствен-
ное. Как раз от того, какой будет дан ответ, и за-
висит будущее нашей страны и культуры.

Х
удожнику и философу Ан-
тону Беликову самому 
довелось стать непосред-
ственным участником 
специальной военной 
операции. В свободное от 
боевых задач время он 
писал картины прямо 
в зоне СВО. Его верным 

помощником в создании работ тогда стал про-
стой цифровой планшет. Антон размышлял 
о субкультуре специальной военной операции, 
вере, символизме в искусстве. А еще о том, кто 
в ответе за наше будущее. 

Вместо холста ящик от боеприпасов

Антон, расскажите, к творчеству вас привело 
именно увлечение философией?
Я не увлекаюсь, а живу философией. Это опти-
ка, через которую смотрю на мир и искусство. 
Поэтому для меня образ и текст абсолютно рав-
ноправны в передаче значимых смыслов.
Вы религиозный человек. Многие сохраняют 
веру с детства благодаря родителям, кто-то мо-
жет прийти к этому уже в зрелом возрасте. 
Как было у вас?
Я рос в обычной советской семье. Мой отец — 
математик, а мать — музыкант. Помню, как лет 
в 15 прочитал все религиозные тексты, до кото-
рых смог дотянуться. Потом пошел и крестил-
ся. Это было осознанное решение.
Как стали иконописцем? 
Я не считаю себя иконописцем. Художником — 
наверное. Учился в Суриковском на монумен-
талиста. По идее я должен делать живопись 
в архитектуре. Иногда пишу иконы, но для меня 
это не профессия, скорее способ перенести на 
доску суть того, что увидел. Могу работать фре-
ской по сырой штукатурке, как византийские 
художники, или же мозаику класть. Помню, как 
Великом Новгороде писал копии-реконструк-
ции пострадавших во время войны фресок 
в церкви Успения на Волотовом поле. 
Когда я был на СВО, мне прислали несколько 
тюбиков краски, пару кистей. Я страшно об-
радовался, пошел к знакомым на минометную 
позицию и взял у них крышку от ящика с ми-
нами, на ней написал икону Спаса Нерукот-
ворного. Знакомые гуманитарщики из «На-
родного фронта» как раз тогда везли помощь 
в Авдеевку. Они-то мне и предложили пере-
дать икону в местный храм. Идея была «Тюра» 
(активист «Народного фронта» Давид Соко-
лов, позывной «Тюр».Осенью 2024 года погиб 
в Курской области. — «ВМ»), мы вместе с ним 
и передали в церковь икону. Я слышал, что лю-
ди часто ходят к этой иконе, значит, и вправду 
хорошая работа. 

В основном я рисовал на планшете. Так удоб-
нее. На диджитал-выставке есть «Георгий По-
бедоносец». Создавал эту картину на полигоне, 
где в свободное время проходил подготовку. По-
том дорабатывал при помощи искусственного 
интеллекта.
Как именно нейросеть помогла вам в создании 
картины? 
Обычно пользователи применяют принцип ге-
нерации картинки по тексту. Но художники ра-
ботают с искусственным интеллектом иначе: 
в нейросеть загружают созданный руками 
эскиз и дают задание. Алгоритм возвращает 
переработанные варианты. Они прорисовыва-
ются, потом снова загружаются. Этот цикл 
можно повторить несколько раз, в результате 
получиться интересное изображение. Я не счи-
таю, что нейросети отменяют искусство и уме-
ние рисовать. Просто в нашем арсенале доба-
вился еще один инструмент, такой же как ка-

рандаш, ластик, краски. Хотя искусственный 
интеллект действительно определенным обра-
зом трансформирует изобразительное искус-
ство. Как именно? Увидим в будущем.

Искусство должно быть понятным

Прячете ли вы тайные символы в своих картинах, 
понятные только посвященным?
Раньше я так делал. Однажды я выкладывал 
мозаику из смальты «Богородица Оранта». Вот 
ее как раз и старался сделать узнаваемо антич-
ной, чтобы она выглядела так, как если бы это 
было искусство I века, того времени, когда она 
жила. Знакомых попросил сделать одежду той 
эпохи. Отснял все на камеру, с фото уже рисо-
вал эскизы. Так я постепенно подбирался 

В галерее «Беляево» объединения «Выставочные залы Москвы» открылась выставка «Русский императив». Представленные на ней картины — это произведения 
художников, осмысляющих события специальной военной операции. Одним из кураторов экспозиции стал участник СВО, художник и философ Антон Беликов. 

Он рассказал «ВМ», как появилась околовоенная субкультура и как художники видят события, происходящие на линии фронта. 

Чтобы понять, как думает солдат, достаточно посмотреть на то, какие картины он пишет

У воинов своя культура

АНАСТАСИЯ 
СОЛОНСКАЯ
Корреспондент

Теперь художники 
пользуются 
не только кистями. 
Дополнительным 
инструментом 
стала и нейросеть

23 января. Художник Антон Беликов рядом со своей картиной «Георгий Победоносец» на выставке «Тут совсем не так, как в твоих розовых очках». ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Проект «После иконы» посвящен поиску 
нового художественного языка и вырази-
тельности в современном христианском ис-
кусстве. На организованных выставках ве-
дется сбор средств для помощи больницам, 
которые находятся на Донбассе. Художни-
ки бесплатно дают свои работы, которые 
потом можно приобрести. Руководителями 
проекта транслируется мысль о том, что 
эпоха иконы в русской культуре заверши-
лась, а сейчас мы живем в эпоху после ико-
ны. А вот проект «Русский стиль» направлен 
не только на христианскую тематику. Он да-
рит возможность авторам в андеграунде 
показывать свои работы народу. А также 
реализовать новые идеи. Авторы проекта 
часто пишут уличные граффити на рели-
гиозную тематику.

КСТАТИ

Антон Витальевич Беликов, российский 
философ и художник, родился в 1978 году 
в Москве. Учился на философском факуль-
тете МГУ, а также на художественных фа-
культетах Свято-Тихоновского универси-
тета и Суриковского института. Специали-
зируется на античной философии, культу-
ре и средневековой теологии. Пишет 
картины и граффити на православную те-
матику. Антон курирует крупные проекты 
«После иконы» и «Русский стиль». Отпра-
вился добровольцем в зону специальной 
военной операции. Стал идеологом вы-
ставки «Русский стиль: сталь», которая от-
крылась в Донецке и представляла взгляд 
художников России на современность. 
В том числе и на события, происходящие 
на Донбассе. В январе 2025 года в Москве 
открылись две выставки — «Тут совсем 
не так, как в твоих розовых очках», в «Га-
лерее на Трубной» совместно с проектом 
«Русский стиль: сталь», которую курирует 
Антон Беликов. А также экспозиция «Рус-
ский императив» в галерее «Беляево».

Досье
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Юные инженеры презентовали 
«зеленый» вокзал будущего
Ученики 10-го инженерного 
класса школы № 2045 им.Ге-
роя России Д.А. Разумовско-
го Егор Плякин, Артем Чили-
кин и Артем Могучев создали 
макет — прототип «зелено-
го» вокзала будущего. Вчера 
школьники показали «ВМ» 
свою разработку.

Московское образование от-
личается своим разносторон-
ним подходом в обучении, что 
позволяет каждому школьни-
ку раскрыть свои таланты 
и найти призвание. 
— Ключевым элементом про-
цесса является развитие про-
ектного и исследовательского 
мышления, которое активно 
внедряется в предпрофессио-
нальные классы. Около 25 ты-
сяч московских старшекласс-
ников разрабатывают потен-
циально применимые на 
практике проекты и проводят 
исследования по своим про-
филям — медицине, инжене-
рии, медиа- и информацион-
ным технологиям, предпри-
нимательству, психологии 
и педагогике, — отмечала ра-
нее заместитель мэра Москвы 
по вопросам социального раз-
вития Анастасия Ракова. 
Будущие инженеры из 10-го 
класса школы № 2045 им. Ге-
роя России Д. А. Разумовского 
Егор Плякин, Артем Чиликин 
и Артем Могучев создали ма-
кет — прототип «зеленого» 
вокзала будущего. Авторы 
проекта, разработанного при 

поддержке учителя физики 
Людмилы Кузнецовой и науч-
ного руководителя, препода-
вателя РУТ МИИТ Владимира 
Панченко, смело заявляют, 
что вокзал будет работать без 
дыма, используя энергию 
солнца и ветра. 
— Наш вокзал полностью эко-
логичен, — отметил капитан 
команды разработчиков Егор 
Плякин. — Все оборудование, 
размещенное внутри вокзала, 
работает за счет самого себя, 
в том числе умная заправка, 
на которой находятся автомо-
били, работающие на элек-

трическом и водородном то-
пливе.
Примечательно, что все эле-
менты «зеленого» вокзала, 
кроме небольшой солнечной 
панели, ребята напечатали на 
школьном 3D-принтере — за 
создание моделей отвечает 
Артем Чиликин. Программи-
рованием и электрикой зани-
мается Артем Могучев, а Егор 
Плякин как капитан команды 
помогает им и доводит проект 
до ума.
— Изначально мы придумали 
небольшую систему для выра-
ботки электроэнергии с помо-
щью ветрогенераторов и по-
лучения водорода. А потом 
уже постепенно, в течение 
трех лет развивали наш про-
ект и пришли к созданию 
именно «зеленого» вокзала 
будущего. Перед тем как его 
собрать, мы изучали влияние 
солнца и ветра на выработку 
электроэнергии, — поделился 
Егор.
В дальнейшем школьники хо-
тят масштабировать проект 
и создать полноценный эколо-
гичный транспортно-переса-
дочный узел. 
— Там будут вокзал, заправ-
ки, посадочные места для так-
си и аэротакси. Рассматрива-
ем вариант также добавить 
туда аэропорт, работающий 
на «зеленой» энергетике, — 
поделился планами капитан 
команды. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

6 февраля. Ученики 10-го инженерного класса школы № 2045 Егор Плякин, Артем Чиликин 
и Артем Могучев (слева направо) показывают свой вокзал будущего. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Р уководитель Ин-
ститута информа-
ционных техноло-
гий Андрей Зуев 
рассказал о работе 

подразделения в целом. По его 
словам, несмотря на достаточ-
но молодой возраст сотрудни-
ков, институт успел сделать 

многое. Да и численный со-
став, по меркам всего МИРЭА, 
у него внушительный.
— В Институте информацион-
ных технологий учатся 6,5 ты-
сячи студентов, — говорит Зу-
ев. — Это при том, что во всем 
университете получают зна-
ния 32 тысячи человек. У нас 
только очная форма обучения, 
и мы отвечаем за подготовку 
ИТ-специалистов. У нас доста-
точно широкий спектр науч-
ных интересов. И мы занима-
емся всем, кроме производ-
ственных технологий. 
Потом Андрей Зуев продемон-
стрировал лабораторию с ра-
бочими местами повышен-
ной комфортности, которые 
оборудованы всем необходи-
мым. Причем полностью рос-
сийского производства. Сле-
дующей «остановкой» экскур-
сии стала лаборатория, глав-
ными «хозяевами» которой 
были роботы-собаки всех раз-
меров, некоторые из которых 

строением своих голов напо-
минали не классических псо-
вых, а скорее панд. Впрочем, 
перепутать их с обитателями 
Московского зоопарка — 
Диндин, Жуи и их дочкой Ка-
тюшей — довольно сложно. 
Студент 1-го курса магистра-
туры Павел Журавлев тут же 
попытался продемонстриро-
вавть их в действии.
— Сидеть! — скомандовал Па-
вел. И «пандоробот» послуш-
но уселся на задние лапы.
Далее последовала команда 
«лежать», которая тоже с успе-
хом была выполнена. А потом 
«панда» сумела еще и подать 
лапу «тренеру». По словам 
Павла, такие роботы могут 
оказаться полезными как в ус-
ловиях города, так и при веде-
нии боевых действий.
— Наши роботы сделаны 
с применением технологии 
3D-печати, — поясняет он. — 
А самый большой, который 
тоже сделан в университете — 

с помощью специальных 
фрез. Этот робот дебютиро-
вал на выставке «Ар-
мия-2022», — уточняет Па-
вел. — Основная его функция 
в том, что он может перевоз-
ить на себе взрослого челове-
ка. Вообще, шагающие робо-
ты полезней, чем «ездящие». 
Они могут ходить по ступеням 
и  работать, например, в рам-
ках программы «Умный го-
род», которая успешно функ-
ционирует в Москве. Еще ро-
боты способны оперативно 
вызвать скорую помощь, если 
человеку стало плохо. 
Но главная изюминка — лабо-
ратория захвата движений — 
была впереди. В ней студенты 
одеваются в костюмы с датчи-
ками, которые сканируют ин-
фракрасные камеры. И дви-
жения в реальном времени 
переносятся на виртуальных 
персонажей. Так, вместо сту-
дентов Григория Собина и Ан-
дрея Глухова на экране скре-

стили мечи два рыцаря. При 
этом технология может рабо-
тать и без сканирующих ка-
мер, с помощью специальных 
датчиков, закрепленных на 
конечностях.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Роботы делают 
человеческую работу 

Накануне Дня 
российской науки 
РТУ МИРЭА ре-
шил продемон-
стрировать, на-
сколько наука 
продвинулась 
вперед, и показал 
новые техниче-
ские разработки.

6 февраля. Студент 1-го курса магистратуры Георгий Собин демонстрирует специальные датчики, которые используются при управлении 3D-моделью для отслеживания 
положения частей тела, когда нет возможности задействовать лабораторные камеры. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Технологии

Ящерица в короне покажет 
подлинность купюры
Вчера в Центробанке расска-
зали о модернизированной 
банкноте номиналом 
5000 рублей. «ВМ» узнала 
подробности.

Банк России впервые пред-
ставил модернизированную 
пятитысячную банкноту еще 
в октябре 2023 года. Новая 
купюра посвящена Уральско-
му федеральному округу 
и его столице — Екатерин-
бургу. На лицевой стороне 
размещено изображение сте-
лы «Европа — Азия». На об-
ратной стороне изображен 
челябинский памятник «Сказ 
об Урале», справа от него — 
стела «66-я параллель», кото-
рая расположена в Салехар-
де, и стилизованное изобра-
жение карты Уральского фе-
дерального округа. 
Модернизированная купюра 
обладает и обновленным на-
бором признаков подлинно-
сти. Четыре вида защитных 
признаков можно обнару-
жить без специального обору-
дования: те, которые можно 
посмотреть на просвет, уви-
деть при покачивании, обна-
ружить на ощупь и разглядеть 
при увеличении.
— На просвет можно увидеть 
многотоновый комбиниро-
ванный водяной знак — зда-
ние главпочтамта Екатерин-
бурга, — делится заведующая 
сектором экспертизы денеж-
ных знаков ГУ Банка России 
по ЦФО Наталья Едунова. — 
А если посмотреть на защит-
ную нить под острым углом, 

то можно увидеть символ руб-
ля на раждужном фоне. 
С помощью лупы или камеры 
смартфона можно увидеть 

и микроизображения. В рам-
ке по периметру спрятаны 
знак рубля, металлургиче-
ский ковш, защитная маска 
и даже «Хозяйка Медной го-
ры» — маленькая ящерка 
в короне. 
Банкнота разработана с уче-
том потребностей слабовидя-
щих — цифровое изображе-
ние на обеих сторонах купю-
ры выполнено в двух вариан-
тах: цветные цифры на белом 
фоне и белые цифры на цвет-
ном. На лицевой стороне 
крупное число номинала об-
ладает рельефом, который 
легко распознать на ощупь. 
На лицевой стороне банкноты 
также есть QR-код, который 
ведет на сайт Банка России. 
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА 
a.belyakova@vm.ru

ВЛАДИМИР КНЫШ
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА 
ГУ БАНКА РОССИИ ПО ЦФО

Наличные деньги — это 
показатель индустриальных 
достижений любой страны, 
своего рода художественные 
и технологические произве-
дения искусства. Это зеркало 
нашей страны, через которое 
можно увидеть и современ-
ность, и преемственность, 
и элементы нашего феде-
рального и географического 
устройства.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Роскосмос возглавил молодой, 
амбициозный менеджер

Завершено расследование 
крупного теракта

Вчера указом президента РФ 
Юрий Борисов был снят 
с должности главы «Роскос-
моса». На его пост назначили 
бывшего замми-
нистра транспорта 
Дмитрия Баканова 
(на фото). 

Ныне бывший ге-
неральный дирек-
тор «Роскосмоса» 
Юрий Борисов на-
ходился на своем 
посту два с половиной года. 
В Кремле такую резкую пере-
становку объяснили необ-
ходимостью скорейшего раз-
вития космической госкор-
порации.

— Никаких претензий к Юрию 
Борисову нет. Ротация про-
изводится, корпорации необ-
ходимо динамично разви-

ваться, — отметил 
пресс-секретарь 
пре зидента России    
Дмитрий Песков.
Стоит отметить, 
что Дмитрий Бака-
нов уже имеет опыт 
работы с «Рос-
космосом». Около 
восьми лет он воз-

главлял компанию «Спутни-
ковая система «Гонец»», кото-
рая занималась обеспечением 
связи.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Вчера Следственный коми-
тет России завершил рас-
следование дела о теракте 
в концертном зале «Крокус 
Сити Холл» в Красногорске. 
«ВМ» узнала подробности.

Террористический акт прои-
зошел в Красногорске 22 мар-
та 2024 года. В результате дей-
ствий террористов погибли 
144 человека, еще 551 полу-
чили ранения разной степени 
тяжести. 
На данный момент адвокаты 
ожидают поступления дела 
в суд для рассмотрения.

— Следствие длилось практи-
чески год, и на это есть свои 
причины. К примеру, были 
опрошены порядка 1700 чело-
век, из них около 800 человек 
проходят как свидетели. И бы-
стрее опросить такое количе-
ство людей невозможно, — 
объяснил «ВМ» правозащит-
ник, судья в отставке Влади-
мир Комсолев.
В общей сложности по делу 
проходят 27 человек. Аресто-
ваны 20 фигурантов. Четверо 
из них — непосредственные 
участники теракта. Им грозит 
максимальное наказание — 
пожизненный срок. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Заложники экрана: боремся 
с цифровой зависимостью
Вчера отмечался Всемирный 
день отказа от мобильного 
телефона. В эту дату людей 
призывают отложить гадже-
ты в сторону. Нейропсихолог 
Наталья Наумова (на фото)
рассказала «ВМ», как на наш 
мозг влияет постоянное вза-
имодействие с техникой.

Специалист утверждает: по-
стоянное сидение в телефоне 
заставляет мозг работать мед-
леннее.
— Наша способность перера-
батывать информацию сни-
жается, концентрация внима-
ния падает, а память ухудша-
ется, — объясняет эксперт. — 
Вам может казаться, что 
очередная мобильная игра 
улучшает вашу реакцию, но 
на деле все наоборот.
По ее словам, «залипая» 
в гаджетах, мы теряем самое 
главное — связь с собствен-
ным телом: начинаем игно-
рировать голод, жажду, фи-
зический дискомфорт. Ну 
а постоянная концентрация 
на мелких деталях на экране 
и вовсе перегружает нерв-
ную систему.
— Это приводит к перевоз-
буждению, бессоннице, голо-
вокружению и даже агрес-
сии, — рассказывает Ната-
лья. — Особенно ярко ухудше-
ние когнитивного контроля 
проявляется у детей.
Как утверждает психолог, 
младшее поколение больше 
подвержено влиянию техно-
логий. Ведь дети часто ищут 
мгновенное удовлетворение, 

получая быстрый дофамин 
(один из гормонов счастья. — 
«ВМ») через короткие видео 
или игры, вместо того чтобы 
развивать более глубокие со-
циальные связи. Из-за «корот-
кого» контента людям свой-
ственно еще и «терять время». 
Таким образом, мозг начина-
ет давать сбои, «буксовать», 
сигнализируя нам, что такое 

состояние для него не полезно 
или не естественно.
Разумеется, в современном 
обществе невозможно совсем 
отказаться от гаджетов. Ком-
пьютеры и телефоны уже дав-
но захватили все сферы на-
шей жизни. Поэтому очень 
важно давать мозгу хотя бы 
небольшую передышку.
— Отказ от гаджетов хотя бы 
на один день позволяет мозгу 
перезагрузиться и снизить за-
висимость от технологий, — 
подмечает психолог. — Про-
цесс не самый приятный: мно-
гие из нас могут почувство-
вать себя неудобно без 
телефона. И это надо воспри-
нимать как явный признак за-
висимости.
Так что отказаться от телефо-
на хотя бы на день нужно, что-
бы как минимум проверить, 
насколько человек сросся 
с любимым мобильным гад-
жетом. Для многих это может 
стать еще и полезной трени-
ровкой воли.
Эксперты советуют провести 
это время за занятиями, на ко-
торые раньше не хватало сил: 
почитать книгу, сходить на 
прогулку в парк или пооб-
щаться вживую с друзьями 
и близкими.
— Существуют же и люди, ко-
торые не впадают в зависи-
мость от гаджетов, — расска-
зывает Наталья. — Просто 
они ведут насыщенную и раз-
нообразную жизнь за преде-
лами экрана.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Впервые провести акцию 
«Дни без мобильного те-
лефона» предложил 
французский журналист 
и писатель Фил Марсо 
еще в 2001 году. Он хотел, 
чтобы люди задумались 
о влиянии мобильной 
связи на их жизнь: какие 
возможности она дает 
и чего лишает современ-
ного человека, какую 
пользу приносит обще-
ству и какой вред может 
причинить здоровью.

СПРАВКА

ЯРОСЛАВ АКАТЬЕВ
СТАРШИЙ ПРЕПОДАВАТЕЛЬ КАФЕДРЫ 
ПРАКТИЧЕСКОЙ И ПРИКЛАДНОЙ 
ИНФОРМАТИКИ РТУ МИРЭА

Первым применением техно-
логии захвата движения 
в массовом кинематографе 
можно считать фильм «Вла-
стелин колец», где одного 
персонажа анимировал актер. 
Сейчас этим пользуются 
во всем мире. В России похо-
жую лабораторию открыл 
«Мосфильм». Но мы были пер-
вым университетом в стране, 
который внедрил эти разра-
ботки в учебный процесс. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Разработки 
школьников

■ Алина Шумилина 
и Камила Бурканова 
из школы № 2036 разра-
ботали интерактивный 
корсет для поддержа-
ния осанки.
■ Александр Кулагин, 
ученик школы № 548, 
разработал модульного 
мобильного робота 
для обучения робото-
технике.
■ Леонид Родимов 
из школы № 2036 спро-
ектировал прототип ав-
тономной теплицы.

ТОП3

Громкое дело

6 февраля. Заведующая сектором экспертизы денежных 
знаков ГУ Банка России по ЦФО Наталья Едунова 
показывает обновленную купюру. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ
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С ериал начинается 
с побега богатой 
наследницы Кати 
Орловой (Ника 
Здорик) с борта 

частного самолета от жениха-
изменщика. Она в пушистой 
розовой шубке и алом платье 
мчит без оглядки в заснежен-
ные вологодские просторы, 
в ближайший бар. В этом ме-
сте и происходит ее первая 
встреча с Лехой Данилиным 
(Сергей Городничий), кото-
рый тут же делает девушке 
предложение. Будем честны, 
такой подход не нов и не особо 
располагает к дальнейшему 
просмотру. Но что-то цепля-
ет — то ли формат мюзикла 
с красивыми номерами-
вставками, то ли чистота 
в глазах героев — хочется уз-
нать продолжение. А вот чем 
дальше, тем лучше!
— Моя героиня Катя, если 
можно так выразиться, меня 
«распаковала». На первый 
взгляд, она кажется поверх-
ностной и избалованной 
мажоркой, но оказывается 
более сложным персона-
жем, — делится актриса Ника 
Здорик. — Помню, читала 
сценарий и рыдала. Тогда 
я переживала очень сложный 
период в жизни, и Катя стала 
неким чудом для меня. Как 

и музыка, которой в сериале 
очень много.
По сюжету за дерзкой девуш-
кой гонится вологодский бан-
дит (Владимир Тяптушкин), 
да и лондонский опекун (Евге-
ний Коряковский) хочет при-
своить себе ее многомилли-
ардное наследство. Защиту 
можно получить лишь в воен-
ном городке, где служит ее но-
вый знакомый Леша. Вот 
только для этого надо офици-
ально стать его женой.
Дальше начинается самое 
интересное. Проект бережно 
затягивает аудиторию сериа-
лов про перевоспитание зо-
лотой молодежи в историю 
о жизни и буднях семей воен-
ных, служащих в российской 

армии, про жен, которые го-
товы быть с мужьями «и в го-
ре, и в радости»... Он балан-
сирует на грани развлека-
тельной формы и серьезного 
содержания. Эта лента не на-
ставляет, но увлекает.
— «Ландыши...» — музыкаль-
ная драма, поэтому перед на-
ми стояла задача органично 
вплести музыкальные номера 
в ткань фильма, найти разум-
ный баланс между комедией 
с легким ироничным пове-
ствованием и драмой про глу-
бокие и сложные взаимоотно-
шения, — отмечает режиссер 
Александр Карпиловский. — 
Так у нас получилась сказка: 
современная, городская и, ко-
нечно, о любви.

В каждой серии есть порция 
переживаний за судьбу бога-
той наследницы с тяжелым 
прошлым. Есть немного про-
стых человеческих радостей 
вроде пюре с картошкой. Есть 
эпизод с армейской взаимо-
выручкой. А еще — несколько 
музыкальных вставок, напо-
минающих клипы, но впле-
тенных в ход развития со-
бытий. Они очень украшают 
сериал.
Кстати,композитором и авто-
ром саундтрека стал фронт-
мен группы «Комната культу-
ры» Евгений Трофимов. К то-
му же он поет песни за Лешу. 
А за Катю поет участница шоу 
«Голос» Анастасия Белявская. 
Всего в сериале «Ландыши. Та-

кая нежная любовь» 45 треков 
в исполнении профессиональ-
ных музыкантов.
— Для меня это сериал о на-
стоящей любви, о том, что она 
бывает разной, — рассуждает 
Евгений Трофимов. — Все эти 
противоречия, любовные пе-
рипетии героев мы постара-
лись отразить и в музыке се-
риала, подчеркнуть динамику 
этой истории, характеры пер-
сонажей.
«Ландыши...» смотреть легко 
и упоительно. Он будто стано-
вится на время добрым дру-
гом, думаешь: «Я тоже так хо-
чу, несмотря на все «но». Се-
риал увлекательный, с тепло-
той рассказывающий о жизни 
обычного военного городка.

Богатая наследница становится 
офицерской женой
Январь начался 
с сериала онлайн-
платформы 
Wink.ru «Ланды-
ши. Такая нежная 
любовь». Карти-
на из семи серий 
и фильм о созда-
нии проекта по-
казали процесс 
превращения ма-
жорки из Лондо-
на в жену лейте-
нанта из Вологды.

18 января 2024 года. На съемках сериала «Ландыши. Такая нежная любовь». На переднем плане центральная пара проекта: актриса Ника Здорик, которая исполнила 
роль мажорки в бегах Кати Орловой, и актер Сергей Городничий в образе лейтенанта Алексея Данилина

Премьера

АНАСТАСИЯ БЕЛЯВСКАЯ
ПЕВИЦА

Сериал в первую очередь 
о любви: к делу, которым 
ты горишь, к людям, которые 
тебя окружают, в принципе 
к социуму, в котором ты нахо-
дишься. Да, любовь эта порой 
странная, непонятная и где-то 
вызывающая очень разные 
эмоции, но она эволюциони-
рует, все сильнее и сильнее 
превращаясь во что-то реаль-
но важное. Для меня компо-
зициями, отражающими суть 
сериала, стали «Вторая весна» 
Жени Трофимова и песня «Бе-
лый снег» Олега Газманова.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Скованные
одной... цепью

Нежная любовь наших кинематогра-
фистов к 1960-м, оттепельным време-
нам, а также эпохам стиляг и брежнев-
ского «застоя» без боя сдалась новой 
страсти — любви к 1990-м. Первые 
проблески свежего чувства обнаружи-
лись еще перед локдауном, когда выш-
ли «Бык» Бориса Акопова и «Хрусталь» 
Дарьи Жук. В некотором смысле име-
ла отношение к этому времени и де-

бютная картина Кантемира Балагова «Теснота», действие 
там разворачивалось в 1998 году. Но по-настоящему кино 
стало отдаваться новому чувству в 2000-м, с выходом се-
риала «Мир, дружба, жвачка». Пожалуй, именно с него 
и началась осознанная попытка переосмысления собы-
тий конца ХХ века в России. 
В последнее время кинолюбовь к 1990-м зашкаливает. 
Нашумевшее «Слово пацана...», снятое Жорой Крыжов-
никовым по книге Роберта Гараева о криминальном Та-
тарстане (это не 1990-е, конечно, но их предтеча — позд-
ний СССР, да и почти все герои сериала станут жертвами 
этой эпохи), «Батя» — с его погружением в постсоветское 
детство героя, «Комбинация» — 
реверанс в сторону рождения 
шоубиза, а теперь «Лихие» и «Де-
ти перемен» — звенья большой 
цепи, а точнее — «голды», обвив-
шей шею целого поколения. 
Нельзя сказать, что волна этих 
фильмов перекрыла поднявшу-
юся ныне волну киносказок, но 
она точно занимает сегодня осо-
бую нишу, имеющую тенденцию 
к расширению. Так, углубила ее 
картина «1993» — наиболее по-
литизированная из всех. 
На самом деле осмысление эпо-
хи спустя какое-то время после 
ее финала — процесс объясни-
мый и характерный для мирово-
го кино: «раствор» прожитого, 
отстоявшись, становится про-
зрачным. Непосредственные 
участники тех событий, тогда — 
молодежь, — дозрели до анали-
за, доросли до него и кинематографисты, жаждущие вы-
сказаться по будоражащей теме. Так было и будет, навер-
ное, всегда. С начала 1960-х кинодеятели обратились 
к теме войны (фильм «Летят журавли», по-своему открыв-
ший тему ее глубокого осмысления, датирован 1957 го-
дом, но гении вроде Калатозова всегда немного всех опе-
режали). В 1990-е кино снимали мало, а потом начали 
подвергаться анализу времени Сталина и оттепели. И вот 
мы дожили до осмысления «лихих 1990-х». Все сошлось: 
поколение рефлексирующих творцов дозрело до анали-
тики, а рефлексирующие зрители — до ее восприятия. 
Но 1990-е у всех — «свои». «Бригада», вновь показанная, 
кстати, в новогодние праздники, была лишь кровавой 
«визиткой» того времени. Пока же творческие личности 
«подсвечивают» исключительно криминальную состав-
ляющую памятной эпохи, по касательной затрагивая ее 
нелицеприятную социалку, но, наверное, дойдет время 
и до нее. А копья уже ломаются: одним в снятом видится 
«то самое время», другим — китч на потребу публики. Но 
поняли ли мы, что это было? Ответим так: пытаемся по-
нять. Перекосы почти неизбежны. Но эксплуатация темы 
пошла. И будет идти, пока зритель не устанет до одури. 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Зачем откладывать до майских праздников то, что не успели сделать за зимние? Посмотреть сериальные новинки можно уже сейчас, растянув удовольствие 
на несколько дней или посвятив этому целые выходные. Рассказываем, почему стоит обратить внимание на «Ландыши. Такая нежная любовь», к чему приводят 
необдуманные желания в «Министерстве всего хорошего», заменят ли психотерапию «Папины дочки. Новые», а также размышляем о сериалах про 90-е.

Терапия от новых 
«Папиных дочек»
Третий сезон проекта «Папи-
ны дочки. Новые» вышел 
на СТС и в онлайн-кинотеа-
трах в начале января. Сцена-
ристы популярного семейно-
го ситкома находят новые 
сюжетные повороты, несмо-
тря на то, что зрители следят 
за ним уже не первый год.

Напомним, в продолжении по-
пулярного сериала в семье Ва-
сильевых — Васнецовых мать 
Даша (Анастасия Сиваева) 
сбежала из дома, оставив до-
чек на попечение отца Веника 
(Филипп Бледный). Теперь 
старшая Соня (Полина Дени-
сова), расчетливая Диана (Ева 
Смирнова), умная Лиза (Вита 
Корниенко) и младшенькая 
Арина (Полина Айнутдинова) 
помогают папе как могут. 
В третьем сезоне сюжет раз-
вивается вокруг любовного 
треугольника, в который уго-
дила старшенькая Соня, появ-
ления у Лизы друга Платона 
(Станислав Соломатин), ду-
шевных метаний отца семей-
ства Вениамина по поводу его 
тайных встреч со школьным 
психологом Татьяной.
— Отношения между нашими 
героями достаточно наивные 
и чистые, мне нравится эта 
романтическая линия, — де-
лится актриса Ксения Тепло-
ва, сыгравшая психолога. — 
Вениамин с Татьяной все вре-

мя будут попадать в нелепые 
ситуации, потому что им то 
негде встречаться, то мешают 
бабушки, то дети — в общем, 
не без трудностей.
Сериал вполне можно реко-
мендовать как своеобразную 
психотерапию. Он учит 
с юмором смотреть на тяже-
лые жизненные ситуации, 
с уважением принимать ре-
шения близких, оказывать 
друг другу поддержку изо всех 
сил. Если в «Папиных дочках» 
роль психолога исполнял гла-
ва семейства Сергей Васнецов 
(Андрей Леонов), ведь это его 
специальность, то в «новых» 
роль отведена школьному 
психологу Татьяне. Пожалуй, 
наравне со сказкотерапией 
пора признать и сериалотера-
пию. А этот проект точно бу-
дет полезен для просмотра 
всей семьей.
— Наш сериал про любовь 
и веру в чудеса. Мы все хотим 
чего-то доброго, светлого 
и простого. «Папины дочки. 
Новые» как раз дарят такие 
эмоции зрителям и объединя-
ют семьи, — рассуждает Фи-
липп Бледный. — Я и сам 
больше двадцати лет встре-
чаю праздник в доме старше-
го брата. 
В новом сезоне появляются 
и вставки-воспоминания 
с фрагментами из сериала-
предшественника. Например, 

Галина Сергеевна (Лиза Арза-
масова) вспомнит, как в дет-
стве отец устроил им импро-
визированный поход с палат-
кой... возле дома. Такие кадры 
вызывают ностальгию. Но 
и «в настоящем времени» ли-
ния умницы с косичками 
и в очках, ставшей юристом, 
дает повод для радости — Га-
лину Сергеевну ждет свадьба.
— Финальный сезон предыду-
щих «Дочек» оборвался на не-
завершенной истории Гали-
ны Сергеевны с избранником 
сердца, — вспоминает актри-
са Лиза Арзамасова. — Это 
была настоящая история Зо-
лушки, которая много учи-
лась, трудилась и которую все 
считали дурнушкой, а она 
встретила настоящую лю-
бовь. Галина Сергеевна всегда 
знала цену крепким отноше-
ниям и серьезным чувствам 
и заслужила счастье.
Стоит сказать, что сериал, ко-
торый выходит раз в год на 
зимние праздники, стал свое-
образным «подарком под 
елочку». Он позволяет улыб-
нуться и расслабиться, ведь 
даже если отец-одиночка, ко-
торый растит четырех доче-
рей, не унывает, то проблемы 
большинства зрителей этого 
проекта покажутся разреши-
мыми. Рекомендовать можно 
людям всех возрастов, ведь 
герои в ленте разные, и каж-
дый сможет найти то, что от-
зовется именно ему: будь то 
первая влюбленность, стрем-
ление списать контрольную, 
способ найти деньги до зар-
платы либо намерение тещи 
провести ремонт в квартире, 
где обитают внучки. И хотя та-
кой проект хотелось бы смо-
треть чаще, чем раз в год, воз-
можно, краткая сводка из 
жизни Васильевых — Васне-
цовых — то, что нужно, чтобы 
ждать следующей порции их 
ежедневных приключений. 

Осторожно: желания имеют свойство 
сбываться, что не всегда к лучшему
Восьмисерийный проект 
«Министерство всего хоро-
шего» Александра Фомина 
вышел на ОККО и стал одним 
из самых просматриваемых 
на зимние праздники.

Тому есть много причин. Пре-
жде всего, это сказочная, фан-
тастическая история. А еще — 
комедийная. Проект чем-то 
напоминает российский сери-
ал «Конец света» (2022) и за-
рубежных «Чудотворцев» 
(2019). По сюжету в небесной 
канцелярии есть Министер-
ство всего хорошего (МВХ) 
и Министерство всего плохо-
го (МВП). Их сотрудники от-
вечают на желания и мольбы 
людей. А сейчас Вселенная на 
грани аудита, итогом которо-
го может стать апокалипсис.
— Идею показать мой взгляд 
на то, как устроен мир, в коме-
дийной и лирической исто-
рии я вынашивал давно, но, 
вероятно, в Министерстве 
всего хорошего ждали нужно-
го момента. И, наконец, все 
совпало, — делится автор сце-
нария Александр Цыпкин. — 
Если говорить коротко, то 
наш проект о том, что челове-
ком нужно оставаться всегда, 
даже если ты ангел.
Тем не менее события разви-
ваются не на глобальном, а на 
локальном уровне. Школьни-
ца Алена (Елизавета Ищенко) 
из Санкт-Петербурга боится, 
что отец переедет в Москву 
и родители разведутся. К тому 
же в один день она узнает, 
что беременна, и теряет лю-
бимую собаку. А новичок 
в МВХ Едва (Владислав Прохо-
ров) по воле случая замечает 
девочку и решает откликнуть-
ся на ее мольбу, хоть формули-
ровка неясная. 
— Я мечтал сыграть похожую 
роль. Меня интересует тема 
добра и зла: как тебе посту-
пить, чтобы избежать наказа-

ния, ведь каждый человек не-
сет ответственность за свои 
поступки. У человека должна 
быть позиция, должен быть 
характер, мнение и какие-то 
обязательства, это очень важ-
но, — рассуждает актер Вла-
дислав Прохоров. — В жизни 
каждого из нас есть высшие 
силы, которые руководят 
людьми. Нам часто кажется, 
что мы одни на планете Зем-
ля, что наша жизнь — в наших 
руках, и, кроме нас, никого 
нет. На самом деле, думаю, 
есть что-то, о чем мы никогда 
не узнаем.
Каждая серия — короткая 
история кого-то из людей, кто 
отправляет свой «запрос во 
Вселенную» и непременно по-
лучает ответ. Вот только не 
всегда благоприятный. Впро-
чем, между министерствами 
есть одна существенная раз-
ница: все, к чему причастно 
МВХ, оборачивается во благо 

для мира; все, на что влияет 
МВП, становится разруши-
тельным. Но главное — внеш-
ние силы могут только воз-
действовать на человека, 
а выбор каждый делает сам, 
руководствуясь своей волей.
Лента отлично подойдет для 
расслабляющего времяпре-
провождения. Здесь хороший 
актерский состав: Николай 
Фоменко, Маруся Фомина, 
Ольга Стулова, Артур Бес-
частный и другие. Яркая 
внешняя форма, минимум 
спецэффектов и максимум 
внимания к мелочам. Дина-
мично развивающийся сю-
жет, сплетающий все ниточки 
воедино. Ждать глобальных 
откровений не стоит, а прият-
но скоротать вечерок можно 
вполне.

20 июня 2023 года. Фото со съемок сериала «Министерство всего хорошего», в котором актер 
Николай Фоменко исполнил роль работника этого ведомства по имени Ашсемь
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Сериал «Папины дочки. Новые» выходит ежегодно, 
по 20 серий в сезоне. Он стартовал в 2023 году, спустя 10 лет 
после выхода «Папиных дочек». Тогда сериал продержался 
на экранах 20 сезонов, с 2007 по 2013 год. Он несколько раз 
получал телевизионную награду «ТЭФИ». Этот сериал яв-
лялся оригинальным российским проектом. Права на его 
адаптацию выкупил немецкий канал, выпустив «Полный 
дом дочек». Добавим, к продолжению относится полноме-
тражный фильм «Папины дочки. Новогодние» (2023).

СПРАВКА

АЛЕКСАНДР ФОМИН
РЕЖИССЕРПОСТАНОВЩИК

Наш сериал о неслучайных 
случайностях. Мне понрави-
лось, что в этой истории есть 
огромный потенциал и боль-
шие возможности для прояв-
ления фантазии. Проект полу-
чается необычным, здесь есть 
место для творчества и экспе-
риментов всем цехам: и ху-
дожникам, и специалистам 
по компьютерной графике, 
и оператору, и мне как режис-
серу. Тут много всего нестан-
дартного, в том числе полу-
артхаусного (в хорошем смыс-
ле) — пусть вас это не пугает. 
В сериале каждый сможет 
найти что-то для себя.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Второй пошел
Начались съемки второ-
го сезона сериала «Ду-
шегубы», над которым 
работают телеканал НТВ 
и онлайн-кинотеатр 
Amediateka. В основе 
сюжета история двух се-
рийных убийц, орудо-
вавших в Советском Со-
юзе в 1984 году.
■
Звуки музыки
Певица Mary Gu выпу-
стила клип на песню 
«Сломанная игрушка», 
которая стала саундтре-
ком к сериалу «Красная 
поляна» Романа Прыгу-
нова. В клип вошли 
и сцены из еще не вы-
шедших серий. Проект 
показывает «Кинопо-
иск». Второй блок серий 
откроют 25 января.
■
Скоро начинаем
Объявлена дата выхода 
победителя фестиваля 
онлайн-кинотеатров 
«Новый сезон» в номи-
нации «Самый ожидае-
мый сериал». Проект 
«Аутсорс» режиссера 
Душана Глигорова 
по сценарию Анны Коз-
ловой стартует в ОККО 
13 февраля. В главной 
роли Иван Янковский. 
■
Восток ближе
Новые корейские дора-
мы выйдут эксклюзивно 
в онлайн-кинотеатре 
Wink.ru с января 
по апрель. Речь идет 
о пяти самых рейтинго-
вых проектах Южной Ко-
реи за прошлый год: 
«Такой близкий преда-
тель», «Хороший пар-
тнер», «Железная се-
мья», «Офицер по услов-
но-досрочному осво-
бождению Ли Хан Син» 
и «Поймать на горячем».
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Сегодня точку в номере ставит студентка Виктория Долматова, которая решила не упускать возможность и сходить на выставку дизайнерских елей, укра-
шенных согласно традициям китайского Нового года в рамках проекта «Зима в Москве». Необычная экспозиция развернулась на площади перед Централь-
ным универмагом. Елки украсили российские бренды, вдохновившись китайской мифологией. Например, фигурки зайцев отсылают к восточной легенде, 
согласно которой эти животные готовят на Луне популярное сладкое угощение из клейкого риса. Подарки, завернутые в красную ткань с золотыми кисточ-
ками, символизируют благосостояние. В Китае к красному цвету особое отношение, поскольку считается, что он приносит счастье и удачу. На елках также 
можно найти китайские фонарики, исполняющие желания, и красные банты — символ вечной любви и семейного единства. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Точка

Рабочую неделю предлагают сократить до четырех дней для повышения рождаемо-
сти в стране. Такую инициативу выдвинули депутаты Госдумы. Парламентарии при-
вели в пример опыт зарубежных стран, в частности Японии. Там власти планируют со-
кратить количество рабочих дней тоже для улучшения демографии. 

Вопрос дня
Для повышения 
рождаемости хотят 
сократить рабочую 
неделю. И как вам?

ВИТАЛИЙ ЛАВРИНОВИЧ
БИЗНЕСАНАЛИТИК

Несмотря на то, что идея со-
кращения рабочей недели до 
четырех дней звучит привле-
кательно, я сомневаюсь в ее 
эффективности как меры по 
увеличению рождаемости. На 
мой взгляд, этот показатель 
демографии напрямую зави-
сит от экономической и фи-
нансовой стабильности граж-
дан. Люди решаются на ребен-
ка не потому, что у них есть 
дополнительный выходной, 
а потому, что уверены в своем 
будущем. К этому относится 
стабильная работа, прогнози-
руемая зарплата, доступное 
жилье, качественные медици-
на и образование для детей. 
Для обретения уверенности 
нужно работать и зарабаты-
вать. Кроме того, сокращение 
рабочей недели может нега-
тивно сказаться на экономике 
страны. При снижении коли-
чества рабочих часов либо па-
дает производительность, ли-
бо увеличивается нагрузка на 
бизнес.

ЕЛЕНА ЦЫБУЛЬСКАЯ 
ПСИХОЛОГ

Ко мне обращаются многие 
молодые люди с проблемой, 
что они устали от работы. По-

этому я считаю, что сокраще-
ние рабочей недели действи-
тельно может пойти на пользу. 
Сейчас очень много молодых 
людей, которые «выгорают» 
на работе, и из-за этого у них 
просто не хватает времени на 
личную жизнь. Они не ходят 
на свидания, не выстраивают 
романтические отношения. 
И считают нормальным при-
ходить домой и сразу ложить-
ся спать. Дополнительный вы-
ходной поможет молодым лю-
дям наладить личную жизнь. 
Кроме того, молодым роди-
телям еще один свободный 
от работы день поможет про-
водить больше времени с ре-
бенком. В целом, чтобы не 
трудиться пять дней в неде-
лю, некоторые ищут вакан-
сии с графиком 2/2 или 1/3 
и устраиваются туда. 

ГАРРИ МУРАДЯН
HRЭКСПЕРТ

Я считаю, что это ужасная 
идея и она ни к чему хороше-
му не приведет. Депутаты ссы-
лаются на зарубежный опыт, 
но необходимо отметить, что 
наша страна сильно отличает-
ся от европейских государств. 
Один из ведущих вузов стра-
ны в конце 2023 года провел 
исследование. По получен-
ным данным, средняя продук-
тивность сотрудников в Рос-
сии составляет 17 процентов. 
Мы работаем лучше, чем ита-
льянцы, но хуже, чем корейцы 
или немцы. Именно поэтому 
говорить о сокращении рабо-

Подготовила
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА 
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

чей недели пока рано. Кроме 
того, на данный момент у нас 
рекордно низкая безработи-
ца — 2,3 процента в среднем 
по России и 0,5 процента по 
Москве. Однако у нас ката-
строфически не хватает высо-
коквалифицированных ра-
ботников. У государства есть 
договоренность, что привле-
кут мигрантов из Индии, Фи-
липпин и Шри-Ланки, но ре-
зультат такого решения мы 
увидим только через год. 

СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВ
ЮРИСТ

Такое предложение было вне-
сено еще тогда, когда пре-
зидентом РФ был Дмитрий 
Медведев. Тогда оно не дало 
хорошего отклика, но сейчас 
кажется здравой идеей. В пра-
вовых и социальных кругах 
об этом уже много раз говори-
лось. Такой формат работы 
способствует улучшению пси-
хического и физического здо-
ровья. А это, в свою очередь, 
повышает продуктивность. 
С точки зрения юриспру-
денции переход на четырех-
дневную рабочую неделю 
может привести к важным 
изменениям в трудовом за-
конодательстве. Необходимо 
адаптировать правила о ра-
бочем времени и переработ-
ках, что позволит избежать 
нарушений прав работников. 
Также важно учитывать, что 
более гибкие условия по-
могут в борьбе с выгорани-
ем и стрессом, приводящим 
к снижению работоспособно-
сти. Кстати, такие изменения 
могут стать стимулом для 
компаний, чтобы пересмо-
треть свои подходы к управ-
лению, внедряя более эф-
фективные методы работы. 
Но это будет касаться только 
молодых.

А еще возьмите 
батончики...

З имняя весна всем хороша, кроме одного: бо-
лит голова. Болит «погодно», сопротивляясь 
противоестественному теплу и бесснежью. 
Когда-то моя бабушка пользовалась «от голо-
вы» копеечным аптечным средством. Пере-

пробовав все, в ночи выдвигаюсь в прямом смысле за ба-
бушкиным средством в круглосуточную аптеку. 
Как же в них, современных, красиво! Все блестит и сияет. 
Сияет и прелестная девушка за стойкой-кассой. Ее колле-
га в годах исчезает в подсобке, а красавица со вниманием 
обращается ко мне: 
— Слушаю вас. Да, вроде была упаковочка вашего лекар-
ства. Так не помню, его редко покупают. 
Она погружается в компьютерные дебри, хмурит лоб.
— Ищу. Кстати, у нас есть более эффективные обезболи-
вающие. Правда, они чуть дороже.
— Нет, спасибо.
— Не хотите приобрести уходовую 
косметику, на нее сейчас скидки? 
Возьмете две омолаживающие сыво-
ротки, масло для ресниц — бесплатно. 
— Нет, спасибо. А лекарство есть? 
— Ищу. Рекомендую также ментоло-
вые зубные нити. Не желаете ком-
плексные витамины, 14 тысяч, очень качественные. 
О, знаю, что вам точно понравится! Крем для пяток с моче-
виной, вы знаете, пяточки будут как шелк. Есть средства 
для депиляции, батончики протеиновые по выгодной це-
не и очень вкусные, гематоген. А как у вас с сахаром? 
— Есть дома пачка кускового, — начинаю тихо звереть я. 
Она улыбается снисходительно, прощая мою убогость: 
— Да вы шутница! Это хорошо. Смех продлевает жизнь! 
Кстати, жиросжигатель очень качественный есть, не ин-
тересуетесь? Тонометры недорогие, японские, всем нам 
нужно измерять давление, ватные диски... 
...Пожилая коллега девушки, появившись из подсобки, 
властно кивает головой: 
— Пятый день голова болит — идите к врачу. Какое само-
лечение?! 
...Я зомбированно благодарю и ухожу. Без лекарства. Не 
пойму только, зачем я все-таки купила гематоген и батон-
чики. И крем этот, с мочевиной... 

СОЦСЕТИ
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65 лет назад — 7февраля 
1960 года умер Игорь Ва-
сильевич Курчатов. Ему 
было всего 57 лет, но его 
заслуги перед всем миром 
неимоверны.

Академик Курчатов возглав-
лял советский атомный про-
ект и кардинально изменил 
жизнь на планете. И не исклю-
чено, что вообще сохранил 
нам эту жизнь.
В июле 1945 года президент 
США Гарри Трумэн в Потсда-
ме, когда союзники радова-
лись победе над Германией, 
как бы невзначай сообщил 
Сталину об испытании атом-
ной бомбы. Сталин бровью не 
повел. Трумэн и Черчилль ре-
шили, что Сталин не при де-
лах и не понимает важности 
нового оружия. Всё Сталин 
понял. В тот же вечер он по-
звонил Игорю Курчатову и по-
требовал ускорить работы по 
созданию советской атомной 
бомбы.
После атомных бомбардиро-
вок Японии руководитель 
«Манхэттенского проекта» ге-
нерал Гровс докладывал сена-
ту, что СССР для создания 
ядерного оружия понадобится 
15–20 лет. На момент звонка 
Сталина в лаборатории Курча-
това работали всего 20 чело-
век. При этом страна постра-
дала от войны неизмеримо 
больше, чем США, а стартова-
ла в атомной гонке позже. Но 
уже в августе 1949 года СССР 
испытал первую атомную 
бомбу, а в 1953 году, обогнав 
США, — мощную водородную 
бомбу.
Невозможно вообразить, как 
пошла бы история, если бы 
США сохранили ядерную мо-
нополию. Судьбы мира сло-
жились бы совсем иначе. Па-
ритет на самое мощное ору-
жие помог избежать новой 
мировой войны и впервые 
в истории создал надежный 
механизм сдерживания.
Курчатов был великим уче-
ным-полководцем. Новый тип 
ученого, который появился 
в ХХ столетии, когда наука ста-
ла стратегической отраслью. 
Курчатов не сделал выдаю-
щихся открытий, но ни один 

ученый не получал такой вла-
сти и не нес такой ответствен-
ности. Ни единого раза с ним 
не вступал в публичный спор 
и не повышал голоса глава 
Спецкомитета, всесильный 
и страшный Лаврентий Берия. 
Об истинных размерах атом-
ной советской империи, по-
строенной ученым-полковод-
цем, мир в неведении до сих 
пор. Огромная империя с мо-
гучим потенциалом. Не слу-
чайно атомная отрасль даже 
в тяжелые годы сохраняла ми-
ровое лидерство. А ведь Кур-

чатов возглавил атомный про-
ект в 40 лет, и он был так не-
прилично молод, что для со-
лидности при встречах со 
Сталиным отрастил похожую 
на лопату могучую бороду. 
После испытания термоядер-
ной бомбы Курчатов сказал 
академику Анатолию Алек-
сандрову: «Нельзя допустить, 
чтобы это чудовищное ору-
жие начали применять». Кур-
чатов ощущал ответствен-
ность за судьбы мира. У него 
возникла идея управляемого 
термоядерного синтеза, спо-
собного решить энергетиче-
ские проблемы человечества. 
В 1956 году Курчатов, во вре-
мя визита Никиты Сергеевича 
Хрущева в Англию, сказал за-
мечательные слова: «Атом 
должен быть рабочим, а не 
солдатом», предложив вместе 
работать в этом направлении. 
У Курчатова было много уче-
ников, но не было детей. 
Деньги за Ленинскую и Ста-
линские премии он в глубо-
кой тайне отдавал на строи-
тельство детских садов и дет-
домов. 
Он умер, вернувшись с кон-
церта, где слушал Моцарта. 
«Реквием» звучал на его похо-
ронах на Красной площади. 
Тело Курчатова было креми-
ровано, прах помещен в урне 
в Кремлевской стене.
СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
edit@vm.ru

Мирный атом академика 
Курчатова
Дата

Ученый-физик Игорь Курчатов одним из первых
(в 1932 году) в СССР приступил к изучению физики 
атомного ядра. Фото 1939 года

Досье
Игорь Васильевич Кур-
чатов родился 12 января 
1903 года в поселке 
Симский Завод Уфим-
ской губернии (ныне го-
род Сим, Челябинская 
область). Советский фи-
зик, «отец» советской 
атомной бомбы. Трижды 
Герой Социалистиче-
ского Труда. Академик 
АН СССР, доктор физи-
ко-математических на-
ук, профессор. Основа-
тель и первый директор 
Института атомной энер-
гии. Главный научный 
руководитель атомного 
проекта в СССР.

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

Форточка

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические
услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Куплю квартиру Т. (915) 353-04-44
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Появился огнетушитель, 
провели Олимпийские игры
«ВМ» продолжает вспо-
минать события, которые 
происходили в этот день
в истории и повлияли 
на ее дальнейший ход.

1863 год.Был запатенто-
ван первый огнетушитель.

1874 год.Профессор Фе-
дор Иванович Иноземцев 
проводит впервые в России 
хирургическую операцию 
с использованием эфирно-
го наркоза в хирургической 
клинике Московского уни-
верситета.

1969 год.Был основан Ин-
ститут научной информа-
ции по обществен ным нау-
кам Российской академии 
наук (ИНИОН).

1992 год.Верховным Со-
ветом Российской Федера-
ции принят Закон «О защи-
те прав потребителей».

2014 год.В Сочи откры-
лись XXII зимние Олимпий-
ские игры.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»
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